

Angustioso dilema

El homenaje de los datistas a su jefe ha sido un acto tipo de la vieja política estéril, oligárquica, tan aparente como falta de realidad.

Asistieron senadores y ex senadores, diputados y ex diputados; según el señor Sánchez de Toca, se adhucieron los «organismos» que mantienen la tradición conservadora en todas las regiones. Es decir: la oligarquía, los beneficiarios del «Poder», en los días de triunfo, y del pingüe carácter de oposición de Su Majestad, en los de derrota.

Por eso la narración del acto y los resúmenes de los discursos saben a pequeñez, a infelicidad, a egoísmo. En vano, alguna vez se invoca a la Patria o se enaltece al Rey; eso suena a apócrifo, a accidental; la enjundia, la esencia, es el partido, y su gratitud a quien le sacó del desierto conduciéndole a la tierra prometida, a quien más o menos pronto lo volverá a ella.

«Yo soy un hombre vulgar y simpático» —ha dicho, en resumen, el Sr. Dato a un cronista.

Con el deseo y el propósito reflexivo de no molestar al adalid liberal-conservador, hemos de notar cómo la simpatía no sale del círculo, ¡tan insignificante!, de personas con quienes se trata directamente, sin que influya en la función de Gobierno; por donde para esta del Sr. Dato sólo existe la vulgaridad...

¡Ah! En qué proporciones esa mediocridad (renunciemos a la palabra un poco dura que al Sr. Dato inspirará su modestia) achica el discurso pronunciado por el ex presidente del Consejo, en ocasión (para él, por un motivo, y para el mundo, por mil) tan solemne!

La vaguedad de las alusiones a la política económica y al postulado de la neutralidad, y fuera de ahí... ¡nada! No consentían las circunstancias el desarrollo de un programa minucioso; pero reclamaban ideas-madres, orientaciones salvadoras, que denotasen una tenaz plan para desenvolverlo a su hora, y que justificaran la jefatura a hicieran honor a sus obligaciones directivas.

¡Tópicos y... aun éstos referentes a pláticas de familia, en babuchas, para andar por casa!

Frete a semejante aridez (cómo no recordarse de que el Sr. Dato fué tan temido, tan flojo, tan sin eficacia en el banco azul, que en algunas etapas gobernó sin gobernar?) y cómo no advertir de nuevo en que ahora, cerradas o abiertas las Cortes, la oposición de Su Majestad es nula, la oposición la van realizando minorías diversas de la liberal-conservadora.

Abundan en las huestes datistas personalidades ilustres, jóvenes en especial, preparados, capaces. Alguno intervino felizmente en la última etapa parlamentaria. A otros se les indicó que no pudiesen obstáculos... ¡La benevolencia del jefe degenera en complicidad, y el color gris de sus dotes y su temperamento, imponiéndose a la colectividad, apaga los tonos más vivos de sus secuencias y frustra las más sanas energías!

Si por analogía con lo pretérito y lo presente cabe deducir lo futuro, el partido liberal-conservador, ajeno a las ansias de reconstitución y prosperidad que el país siente, extraño al resurgimiento social, económico, industrial, literario que proeja y va triunfando, sin relación con los hombres nuevos, de especialización y voluntad, que por lo que surgen, continuará siendo un organismo dentro del cual algunos privilegiados «hacen carrera», más inservible para gobernar, si por gobernar se entiende algo más que resolver expedientes y cumplir fórmulas.

Supuesto lo cual, el patriotismo, aunque esté curado de espantos, se asusta al volver los ojos al otro partido turnante, y considerar que entre Romanones y Dato la elección no es dudosa.

El Sr. Dato no está en entredicho. Las sombras y recelos (justas o injustas) que envuelven el nombre y acompañan a toda gestión del conde de Romanones no alcanzan al ex presidente conservador ni a su vida oficial.

El dilema es angustioso, mas esperamos que no será patético.

Llegará el momento cuando España no tenga que gemir en el inhospitalario círculo de hierro, cuyos polos son dos males que sólo se diferencian por el grado.

El primer paso hacia la liberación quizás sea la formación de Gobiernos circunstanciales, nacidos de concentraciones de grupos que se unen para implantar un programa común.

A los gobernantes de mañana disponen el camino de hoy con sus desaciertos, con su incapacidad evidente, cada día más en pugna con necesidades de solución inaplazable, con su absurda alternación entre la insignificancia y la concupiscenta desahogada.

El acto de ayer no retrasará, sin duda, la llegada de los que han de venir.

Por desventura, las evoluciones son lentas, y aun restan a España azares áperos y días tristes...

REGIMEN DE PERSECUCION

Romanones y la Prensa

El conde de Romanones trata a la Prensa con mano tan dura como caprichosa.

«La Acción», «La Nación», «España Nueva» y «El Debate» han sufrido sus iras repetidas veces.

La causa de las denuncias a grand que prodiga la gobernante situación «liberal» la concreta «La Acción» en estos términos:

«Y los hechos son que el jefe del Gobierno forma parte de una Sociedad nombrada Figueras, Sot y Compañía, para la explotación del negocio de carbones, y de otra francesa, registrada, Marret, Bonnié, Figueras y Compañía, para el de metales preciosos, y el conde de Romanones, en lugar de perseguir periódicos, todavía no ha dicho que esos hechos no sean ciertos.»

¡A la cuenta, constituye delito el examen y juicio de los actos públicos del presidente del Consejo de ministros y sus negocios privados, comerciales, mineros y navieros, en cuanto se relacionan con la vida pública, sin que en ese estudio sereno se persigan otros fines que los del mejor servicio de los intereses nacionales!

Todo indica que cuanto se nos dijo de la actitud del presidente del Consejo es exacto. El conde de Romanones pretende atraerse a los periódicos o amordazarlos.

Vano resultará semejante intento, y es raro que con su conocimiento de la realidad el jefe del Gobierno no lo haya comprendido así.

No logrará acallar a la Prensa, y en cambio hará que la reacción defensiva adquiriera caracteres muy agudos, contra los que el conde de Romanones tiene menos defensa que cualquier otro político español.

Pronto surgirá una acción común de todos los periódicos si la persecución no cesa, y a la postre será preciso acudir, y se acudirá, al mitin y a la manifestación en la vía pública.

Es ya harto gobernar mal, para querer hacerlo impunemente, sin que una censura periodística roce la piel...

«ARMANDO GUERRA»

Requerido por asuntos particulares, hoy saldrá para Valencia nuestro querido compañero de Redacción «Armando Guerra», quien permanecerá en la capital levantina tres o cuatro días, regresando a esta corte el próximo viernes o sábado.

El estimado compañero ha aprovechado la calma que reina ahora en el teatro de la guerra para realizar esta excursión, que desde hace tiempo necesitaba verificar, y por tanto, durante cinco o seis días nos veremos privados de sus interesantes crónicas militares.

Sin embargo, si en ese espacio de tiempo se avivase las operaciones guerreras, u ocurriese en cualquiera de los frentes de batalla algún acontecimiento de importancia, «Armando Guerra» nos enviaría, por teléfono, sus amenas críticas sobre la situación militar.

Extensión universitaria

SERVICIO TELEGRÁFICO

Royo Villanova en Toledo.

TOLEDO 14.— Con motivo de la celebración de un acto de extensión universitaria llegó esta mañana el director general de Primera Enseñanza, Sr. Royo Villanova, siendo recibido en la estación por todas las autoridades y claustrales académicos.

Visitaron el Instituto y la Casa del Greco.

A las doce tuvo lugar el acto en el teatro Rojas, asistiendo mucho y muy selecto público. Lo presidió el Sr. Royo, acompañado de las autoridades locales.

El director del Instituto, D. Ventura Reyes, presentó al Sr. Royo, elogiándolo.

El profesor D. Eloy Luis Andrés expuso el objeto y fin de la extensión universitaria, dando algunos detalles del programa que pensaban seguir. Relaciónó la criminalidad con la cultura del pueblo.

El Sr. Royo hizo un discurso breve, parangonando los maestros de ayer y los de hoy, y cantó un himno a Toledo, fuente de cultura de todos los tiempos.

Fué obsequiado con un banquete, y a las cinco de la tarde regresó el señor Royo a Madrid.

FRANCIA Y ESPAÑA

SERVICIO TELEGRÁFICO

Nuestros compatriotas en Marsella.

PARIS 14.

El Comité de relaciones con los países neutrales, fundado bajo el patronato de la Cámara de Comercio de Marsella, ha votado la orden del día siguiente:

«La sección española del Comité de relaciones con los neutrales afirma la profunda simpatía de la colonia española de Marsella hacia Francia, que considera como su segunda Patria, expresa toda su gratitud al Gobierno y a la nación española por su simpática actitud respecto de Francia y de las potencias aliadas, especialmente en circunstancias difíciles.

«Está convencida que esa actitud contribuirá a fortalecer las relaciones tan cordiales que ya unen a ambas naciones.»

Los germanos, á 12 kilómetros de Galatz

Se lucha al Sur del lago Ochrida

LA PAZ.—Continúan comentándose las Notas de beligerantes y neutrales, por la Prensa de todos los países. El embajador de Norteamérica en Berlín contesta al requerimiento de su ministro de Negocios Extranjeros, reproduciendo su discurso sobre las relaciones germano-alemanas.

RUMANIA.—Al Noroeste de Braila los rusos fueron rechazados. Los austroalemanes preparan el asalto á Galatz. Vaden, situado sobre la línea Braila-Galatz, ha sido tomado. (Koenigwusterhausen.) Al Nordeste de Novostra los austrohúngaros asaltaron la altura 704. (Viena.) BALKANES.—Se lucha con alguaintensidad al Sur del lago Ochrida. Los austrohúngaros, en un fuerte contrataque, empujan al enemigo al otro lado del río. (Viena.)

FRANCIA.—Reconocimientos alemanes han sido rechazados, con pérdidas, al Sur de Berry. (Torre Eiffel.) Los ingleses fueron contenidos en todos sus intentos de avance. (Koenigwusterhausen.)

ITALIA.—Los italianos han desviado movimientos intensos del enemigo. Se nota gran actividad por ambas partes en la lucha de patrullas. (Roma.)

AIRE.—Al aterrizar, necesariamente, un avión alemán en las líneas francesas, los tripulantes fueron apresados. (Torre Eiffel.) Flotillas de hidroplanos italianos y franceses han bombardeado Pola. (Poldhu.)

MAR.—Al Oeste de Huelva ha sido hundido el vapor alemán «U-56». (Cádiz.) Un velero portugués, echado a pique. (Vigo.)

LA SITUACIÓN MILITAR

¡Béquer me valga! «Hoy como ayer; mañana como hoy, y siempre igual.»

Y los días pasan, y las noticias cada vez son más escasas y de menor interés... La única que me proporciona materia para hacer un gráfico es la relativa a la toma de Mihalea por las tropas turcas, pueblo que, según los austriacos, se encuentra al Oeste de Vodení. Los búlgaros, á su vez, se han apoderado de un convento que hay al Norte del Buzeu y cerca de la confluencia de este río con el Seret.

Y no hay más. Y con tener poca importancia los hechos relatados, ellos son la batalla de los campos Catalánicos comparados con los que se han llevado á cabo en los demás frentes... No; pues yo no hago aquí punto aunque me aspen, que he adquirido el vicio de estar algunas horas pluma en mano (no en balde se escriben más de mil artículos acerca de la guerra), y no he de soltar la pluma sin haber ojeado antes la Prensa extranjera en busca de noticias interesantes que comentar... Ya están aquí... Casi todos los periódicos franceses se muestran intrigados con la dimisión del presidente del Consejo de ministros ruso, monsieur Tréprov... Bueno será recordar que su antecesor, Sturmer, fué relevado porque se le suponía partidario de una paz separada con Alemania; y en

palabras de Herbert, hice saber que cuatro millones de obreros alemanes, por medio de sus representantes, habían votado por unanimidad el prestar su decidido concurso al Estado, y sea el lector el que deduzca las consecuencias... ¡Y se habla de movilización civil en Francia y en Inglaterra! Acaso la lleven á cabo; pero una vez más van retrasados los aliados con respecto á sus enemigos... y esas huelgas bien á las claras dicen que la Nota redactada por aquellos rechazando la paz no es fiel reflejo del sentir y pensar de los que entienden que, no acudiendo al empréstito, dejando de cultivar la tierra y yendo á la huelga, la guerra terminará antes; que aunque ya sé que gran parte del pueblo francés no piensa de ese modo, también sé que cuando una manzana tiene una gran picadura no tarda mucho en pudrirse. ¡Y es tan difícil separar en la sociedad lo dañado de lo sano!, aunque ello puede que sea más fácil que formarse idea de lo que se ha gastado en esta guerra hasta fines del pasado año... Prepárese el lector á asustarse... ¡Ya? Pues sepa que, según cálculos hechos por la Banca comercial de Basilea, sólo los beligerantes han derrochado ¡450.000 millones!; cifra fabulosa, de la que puede uno formarse idea aproximada sabiendo que todo el oro extraído de América desde que se descubrió este continente por los europeos sólo llega á valer ¡85.000 millones de francos!... Y si el lector dijere ser comentario, como me lo contó La France Militaire se le cuento... que, confieso mi pecado, en esto de barajar millones de pesetas no estoy fuerte... Dije, y me dispuse á hacer la maleta para ir á descubrir el Mediterráneo. Cuando lo descubra, estoy de vuelta... Hasta muy pronto, lector.

ARMANDO GUERRA (Se prohíbe la reproducción de esta crónica.)



L'Humanité, donde más claro hablan acerca de la dimisión de Tréprov, terminan por preguntar: «¿Es un retroceso total ó parcial el sistema Sturmer?». Pues verá usted, Si Hindenburg, como espero, continúa su victorioso avance, y pasa el Seret y el Prut, y se interna en el Mediodía de Rusia una vez que la época del deshielo pase, tanto va el cántaro de las ilusiones á la fuente de la realidad que, al fin, se rompe, y por muy generosos que sean los rusos para prodigar su sangre (tacharles de tacaños es injusticia notoria), día ha de llegar en que se convengan que en la guerra no lo hace todo la masa, que los sobra, y en que hagan pajaritas de papel con el Convenio de Londres. De menos nos hizo Dios. Los Convenios los hacen los Estados para cumplirlos cuando les conviene. Italia no me ha de dejar por embustero. De suerte que de la mayor ó menor fortuna con que operen las tropas de Hindenburg depende el que se resuelva ó no en Rusia el sistema Sturmer... Y para mal de los aliados, á tiempo que se les ha enredado en los sesos la dimisión de Tréprov, aquellos que predicaron á los franceses que no debían acudir al último empréstito, y que después les aconsejaron que no cultivaran la tierra, ahora, por lo visto, han dado en la flor de aconsejar la huelga en las fábricas de municiones. Y, en efecto, en alguna de ellas (en la de Ivry) la endiablada idea se ha traducido en hechos, y en algunas otras, de las que omiten los nombres. Con razón Gustavo Hervé, que en un de cuentas va á resultar un verdadero patriota, dolorido, dice en La Victoire: «Y bien, ¡viva la huelga! Tanto peor si á los peludos que se dejan matar por 25 céntimos por día les faltan granadas y municiones. Ya hemos ido á aclararlos sobre los grandes bulevares el 14 de Julio último. ¡Qué más les debemos!...» Compárese esta faceta de la guerra con aquella otra alemana que presenté al lector en una de mis pasadas crónicas, en la que, con

CRITICAS MILITARES

LOS FRACASOS INGLESSES

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO

NAUEN 14.

Un reputado crítico militar escribe: «El intento de los ingleses de conquistar Cerre, con un violento ataque combinado desde el Oeste y el Sur, ha fracasado ante la tenaz defensa, á pesar del gran sacrificio en hombres y municiones.»

Después de repetidos y relativamente fuertes ataques realizados en los últimos días cerca de Beaumont y Hamel, se decidieron los ingleses el día 12 en una acción local en mayor escala contra la aldea de Cerre, situada al Norte de Beaumont, ante cuyas ruinas ya se había estrellado su último gran empuje ofensivo á mediados de Noviembre, con sangrientas pérdidas. Durante todo el día se encontraron las posiciones y comunicaciones alemanas bajo un fuerte fuego inglés de todos los calibres, hasta los más gruesos, lo cual llegó á su mayor intensidad después del medio día. Por la tarde, avanzaron columnas inglesas de asalto, para atacar desde el Oeste y el Sur.

Las del Oeste fueron segadas por las ametralladoras y el tercer fuego de conatención; no lograron los ingleses en este punto alcanzar el más mínimo éxito. Algunas columnas de asalto que pudieron aproximarse á las trincheras alemanas fueron aniquiladas con granadas de mano.

No obstante sufrir graves pérdidas, las tropas asaltantes del Sur llegaron á aproximarse á las posiciones avanzadas, y a lanzarse en ellas, después de violentos combates á corta distancia, que duraron hasta la noche.

Fracasó, sin embargo, su intento de adelantarse contra la posición principal alemana. Esta, tanto como Cerre, quedó firmemente en poder del defensor.

Probablemente continuarán los ingleses sus esfuerzos por la posesión de la mencionada aldea, después de su sangriento fracaso.

Las tropas alemanas se mantienen tenazmente en una expuesta y saliente posición angular.»

Correspondencia para los aliados

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO

POLDHU 14.

Telegrafían de Stockolmo que el capitán del buque sueco «Ingeborg», que pertenece á la línea Thule, regresó ayer de Inglaterra á Gottingburg, y manifestó que su buque había sido detenido en el mar del Norte por submarinos alemanes, que le obligó á arrojar al mar 700 sacas de correo destinadas á los países de la «Entente».

En caso de que no cumplimentase esta orden, se avisó al capitán del «Ingeborg» que su buque sería llevado á Alemania.

Crucero yanqui embarrancado

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO

POLDHU 14.

Un telegrama de California manifiesta que el crucero de la Marina de los Estados Unidos «Miwaukeon» embarrancó ayer, durante la noche, mientras trataba de socorrer al submarino americano «H-S», que embarrancó hace varias semanas.

VAPOR INVALIDADO

SERVICIO TELEGRÁFICO

El «Vicente Puchoh» á Larache.

CADIZ 14.

El comandante de Marina, en virtud de un reconocimiento técnico, realizado en el vapor «Tordera», de la nueva Compañía Transmediterránea, ha prohibido que éste zarque, invalidándolo para zarpar en lastre. Deberá convoyarse otro buque, previo reconocimiento, á pesar de las reparaciones realizadas en una gran vía de agua que sufrió durante un viaje de Torrevecija á La Coruña, con cargamento de sal.

El «Vicente Puchoh» ha alido esta madrugada con tropas, material de guerra y ganado para Larache, y á causa del temporal ha arribado en Tánger.

UN NUEVO PARTIDO

Revolucionarios libertados.

NAUEN 14.

Amberes.—Se ha constituido un partido social-demócrata obrero flamenco, al que se unió el Grupo de Gante, declarando su aprobación á la formación de un político flamenco en Gante y la fundación de una escuela popular superior, para fines de Diciembre.

Han sido puestos en libertad los prisioneros políticos de la última revolución boer, que se encontraban detenidos en Johannesburgo. La mayoría pasó dos años en la cárcel.

Resultado de un empréstito

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO

VIENA 14.

Según informes recibidos, hasta ahora, el resultado del quinto empréstito de guerra húngaro es de 2.300 millones de coronas. Este empréstito supera, por lo tanto, á todos los demás hechos hasta la actualidad.

LO QUE DICE THOMAS

Incautación de fábricas.

NAUEN 14.

Según el diario francés «Bonnet Rouge» declaró el ministro de Municiones que antes era socialista, Thomas, que se quebrantaría eventualmente la oposición de los obreros á la implantación de tarifas de jornales y precios de fabricación para el material de guerra, incautándose el Gobierno de las fábricas y tomando á su servicio á los obreros.

DE GRECIA

Los aliados justifican su presencia en Salónica

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO

LYON 14.

Mr. Avantinos, diputado por Corinto y jefe de la Unión venizelista en los Estados Unidos, ha declarado á un corresponsal del «Evening Star»:

«El objeto del Gobierno provisional se divide en tres partes: arrojar á los búlgaros, reorganizar las libertades del pueblo griego, pisoteadas por el rey; reconstituir la antigua constitución tradicional de Grecia y las grandes potencias protectoras. Más de la mitad de Grecia está al lado del Gobierno provisional; la otra mitad está sometida al régimen de terror instituido por el Gobierno real. Los alemanes han gastado más de 80 millones de marcos para romper el pueblo griego. Ya tenemos más de 50.000 soldados, que al rey sólo le quedan en Atenas unos 20.000 hombres. Después de expulsar á los búlgaros reorganizaremos las libertades del pueblo griego.»

El rey ha abolido nuestros derechos constitucionales; se ha erigido en monarca absoluto; gobierna como un tirano. Por dos veces ha elegido el pueblo griego á Venizelos como primer ministro, y el rey ha disuelto el Parlamento. El Gobierno que ha establecido está compuesto por hombres de su camarilla; pretende no ser responsable más que ante Dios y no ante el pueblo. Los griegos amantes de la democracia están persuadidos de que la victoria alemana sería la ruina de la nación griega.»

\*\*\*

LYON 14.

La «Entente» rebate de una manera oficial cuanto la Nota alemana dice acerca de la intervención aliada en Grecia, y manifiesta que el envío de tropas de la «Entente» á Salónica se ha efectuado para permitir á Grecia ejecutar su Tratado de alianza de 1913 con Serbia. En virtud de dicho Tratado, Grecia debía defender á Serbia contra el ataque que la amenazaba y pero Serbia debía tener, para obtener esta ayuda, un contingente de 150.000 hombres.

Las tropas aliadas enviadas á Salónica debían reemplazar el contingente que Serbia no podía dar. Por último, el envío de tropas de la «Entente» á Salónica ha sido efectuado á causa de la petición del primer ministro griego, M. Venizelos, según lo ha declarado Sir Edward Grey el 18 de Abril de 1916 en la Cámara de los Comunes.

M. Venizelos, que ha hecho llamamiento á esta intervención, estaba sostenido por la mayoría del último Parlamento griego, elegido en circunstancias normales, que representaba al conjunto del pueblo heleno.

\*\*\*

CARNAEVON 14.

La colonia británica de Atenas, después de sufrir muchas vicisitudes y muchas semanas de angustia, llegó á Southampton el día 13 del corriente, y entre ellas, había algunos comerciantes muy conocidos. Manifiestan que el bloqueo de los aliados ha forzado á poner en circulación en Atenas los tickets de provisiones; pero á pesar de ello, hay fundamentos para creer que los griegos tienen alimentos para bastante tiempo.

La mayor parte del pueblo griego siente pre ha sido aliado; pero hoy en día no saben lo que hacer, y las historias publicadas en Inglaterra sobre los sufrimientos padecidos, no dan ni idea de terror que reina en Atenas.

El bloqueo ha empujado un poco la opinión en Atenas, y ó tienen que aceptar por completo las exigencias de la «Entente», ó el espectro del hambre hará su terrible aparición en el país.

La crisis de los transportes en Rusia

SERVICIO TELEGRÁFICO

Dijó «La Croix»:

«La crisis de los transportes causa en Francia mayores trastornos todavía que en Rusia, originados por la insuficiencia de la red ferroviaria, diez veces menos densa que la nuestra, por la ausencia casi total de carreteras y canales y por las condiciones del clima. La movilización de 1914 se operó en las mejores condiciones por estar bien estudiado el plan y por el entusiasmo patriótico de los ferroviarios; pero bien pronto se dejó sentir la crisis de las comunicaciones, y á las causas materiales vino á unirse otra, de la cual se hicieron eco la Duma del Imperio y los periódicos rusos: la vejanidad degenerada del personal. Se descubrió la industria de algunos empleados, que mediante una retribución de los expedientes, ometían todo género de ilegalidades.

Como consecuencia de la crisis, los productos alimenticios se acumularon algunas veces en tal cantidad y tan irregularmente, que mientras la manteca se vendía en Petrogrado á 11 francos el kilo, en Tobolsk, en la Siberia oriental, los cocheros de plaza engrasaban las ruedas de sus carruajes con mantequilla, por ser la más barata en aquel lugar de todas las clases de grasas.

M. Tréprov, el ex presidente del Consejo, á no pudo evitar radicalmente todos estos trastornos; pero, por lo menos, ha aumentado el tráfico, evitando el desastre del aprovisionamiento, y puesto en servicio la nueva línea de Petersburgo al puerto de Kola, en el mar glacial, sin la cual Rusia hubiera encontrado grandes dificultades para continuar la guerra.»

PIDIENDO AUTONOMIA

SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO

Los flamencos se dirigen á Wilson.

NAUEN 14.

Los jefes flamencos Declercq y Loscert dirigieron, en nombre del grupo flamenco del Vlaams Comité (Comité Flamenco) Nacional, al presidente Wilson un manifiesto, en el que se pide autonomía para la mayoría flamenga del pueblo belga, bres, compuesta por cuatro millones de habitantes.

El diario flamenco «Vlaams Nieuw» pide la convocación del Congreso Nacional Flamenco.

DE RUMANIA

Los austrogermanos han conquistado el pueblo de Vadeni

Ataques rusos fueron rechazados al Noroeste de Braila

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO KOENIGSWUSTERHAUSEN 14 (3 t.)

Oficial: Cuerpo de ejército del mariscal Von Mackensen. Debido a las malas condiciones atmosféricas...

KOENIGSWUSTERHAUSEN 14 (11 n.) Parte alemán: Sobre la línea férrea Braila-Galat ha sido tomado Vadeni.

VIENA 14 (11,30 n.) Comunicado oficial: Rumania. Al Oeste de Vadeni las tropas rusas rechazaron una tentativa de avance de los rusos.

En el sector de Toelgyos las tropas alemanas operaron, con éxito, aniquilando el adversario serias pérdidas.

Más al Norte no hubo acciones de importancia.

CARNARVON 15 (0,10 m.) Frente rumano. Los austrogermanos intentaron atacar al Este del pueblo de Putna, siendo rechazados; asimismo fueron rechazados los ataques austrogermanos al Norte de Slonicka (rio) y al Sur del río Oituz.

El enemigo atacó a los rumanos a seis verstas al Oeste de Braila y a 18 verstas al Sur de la confluencia de los ríos Kasina y Troitnesi; pero fueron rechazados por el fuego ruso.

El enemigo fue asimismo rechazado en la región de Rudulesci.

Tres regimientos enemigos, con potente artillería, atacaron a las avanzadas rusas desde Kotumikhali, sobre el Sereth, hasta Vadeni; después de haber rechazado varios ataques, las avanzadas rusas abandonaron el pueblo de Kotumikhali.

EN EL MAR

¿Un submarino alemán hundido?

CADIZ 14 El comandante del destructor inglés «Delta» comunica lo siguiente:

«Hoy me hundió a las ocho de la mañana de hoy al submarino alemán «U-56», a 14 millas al Oeste de Huelva.»

VIGO 14 El vapor inglés «Amazón», que empezó hoy de esta para América, antes de llegar a este puerto, encontró a un submarino alemán que le salió al encuentro.

El submarino salió a la superficie cuando el «Amazón» se cruzaba con un trasatlántico francés, el cual hizo también un disparo de cañón, que no alcanzó al buque alemán.

Entonces el sumergible lanzó un torpedo, que pasó a varios metros de la proa del «Amazón», sumergiéndose rápidamente.

Poco después volvió a aparecer, disparando el trasatlántico inglés otros tres cañones sobre el citado submarino, que se hundió de nuevo.

Ignórase si le alcanzó algún proyectil.

ROMA 14 Oficial: El ministro de Marina dice, que el sumergible «U-35», que el Gobierno alemán había cedido a la marina austrogermana, ha caído en nuestro poder, entrando a formar parte de nuestra flota, con las escuadras de torpederos.

También hemos capturado otro sumergible, el «U-12», perteneciente igualmente, a la marina austrogermana.

VIGO 14 El velero portugués «Orta» ha sido torpedado e n las costas americanas, salvándose su tripulación.

CADIZ 14 El vapor inglés «Sahara», que había salido de este puerto hace cuatro días después de reparar algunas averías y se dirigía a Baltimore, ha entrado de arribada con nuevas averías.

DE ITALIA

Acciones de artillería en todo el frente

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO COLTANO 14 (4 t.)

En el frente del Trentino, actividad de ambas artillerías.

Con numerosas baterías de disparos hemos estado importantes movimientos enemigos retroguardia de sus líneas y hemos alcanzado algunos emplazamientos de baterías.

A lo largo del frente Giulia (Garsn), las acciones de ambas artillerías fueron limitadas por el mal tiempo, que, sin embargo, no ha impedido la habitual y eficaz actividad de nuestras patrullas.

La alimentación en los Imperios centrales

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO BERNA 14

«Las Últimas Noticias de Munich», asegura que por despachos de Viena se sabe que el gobierno alemán y austrogermano decidieron ponerse de completo acuerdo en lo que respecta a la alimentación en ambos países.

Permanentemente estarán en comunicación los dos gobiernos para cambiar impresiones relativas a las experiencias que se hacen en un país y en otro.

DE FRANCIA

Patrullas inglesas intentan avanzar, sin conseguirlo

El agua y la nieve limitan la actividad de los combatientes

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO LONDRES 14

Oficial: El enemigo logró esta mañana penetrar temporalmente en una de nuestras posiciones al Oeste de Serre, siendo desalojado inmediatamente y ocupado de nuevo por nosotros la posición.

Ayer tarde, un pequeño destacamento enemigo atacó otro puesto defendido por nosotros al Oeste de Itomy; pero fue rechazado. Al Oeste de Witcheate hemos llevado a cabo, con éxito, una pequeña operación contra las trincheras enemigas, haciendo algunos prisioneros.

El enemigo hizo explotar esta mañana una mina al Norte de Givenchi, sin causar daños.

Hemos bombardeado las líneas enemigas al Norte del Somme y al Sur de Neuve Chapelle.

En el resto del frente hay la habitual actividad de artillería.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 14 (3 t.)

Oficial: Teatro occidental de la guerra.—Aparte del fuego de artillería, bastante intenso, en ambas orillas del Somme, la actividad de los combatientes no pasó de ser muy limitada sobre todo el frente, a consecuencia de lluvia y de nieve. De noche rechazamos en varios sitios varios intentos de avance de patrullas enemigas.

PARIS 14 Parte oficial de las tres de la tarde: Al Sur del Somme, y en la orilla derecha del Mosa, actividad de ambas artillerías.

En todo el resto del frente, notable tranquilidad.

PARIS (Torre Eiffel) 14 París, oficial de las once de la noche: Cañones de costumbre al Sur del Somme en la región de Verdun.

Varios reconocimientos alemanes al Sur de Berry au Bac, han sido rechazados con pérdidas.

KOENIGSWUSTERHAUSEN 14 (11 n.)

Parte alemán: Frente occidental.—No se ha registrado ningún acontecimiento notable en la lucha.

BALKANES

Los franceses rechazados en Albania

Se lucha en las inmediaciones del lago Ochrida

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO KOENIGSWUSTERHAUSEN 14 (3 t.)

Oficial: Frente macedónico.—Se malogró un ataque enemigo contra nuestras posiciones al Sur de Stojokovo, entre el Vardar y el lago de Doiran.

VIENA 14 Del parte austriaco: Teatro Sudeste de operaciones.—Contingentes que correspondían a tres regimientos franceses, atacaron el día 11 de Enero las posiciones austrohúngaras, al Sur del lago de Ochrida, siendo rechazados.

Tropas austrohúngaras y búlgaras, establecidas al Este del lago, intervinieron oportunamente en esta acción. Ayer, por la mañana, nuestras tropas pasaron al contraataque y rechazaron al enemigo a la otra orilla del Serova.

Reunión del Consejo real polaco

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO NAUEN 14 (3 t.)

Hoy se reúne el recientemente elegido Consejo Real polaco en el castillo de Varsovia.

Embajador dimitido

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO NAUEN 14 (3 t.)

El ex embajador rumano en Berlín, doctor Boldemane, salió, según el «Independant Roumain», del Cuerpo diplomático. Boldemane se esforzó en su tiempo realmente en impedir que el Gobierno rumano llegase a romper con las potencias centrales, acto que resultó tan funesto.

Los alemanes en Bélgica

UN OFICIAL DETENIDO

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO EL HAVRE 14

Ha sido detenido en Bruselas un oficial alemán por haber dicho, en alta voz, en un café de aquella población: «Nuestra fuerza y nuestro valor son tales que aunque la guerra durase veinte años, no conseguirían vencerlos los aliados; pero nuestro enemigo es el maldito bloque que si no lo remedian pronto los submarinos, nos harán capitular mucho antes de que se acabe el año actual.»

Todos los que le oían, sintieron a este parecer, y uno de los oficiales fué a dar el soplo a la comandancia, disponiéndose inmediatamente la detención de locuz oficial.

EL HAVRE 14 No pudiendo suprimir la Prensa belga clandestina, los alemanes han fundado un periódico «Le Fonet» con apariciones de diario belga clandestino; pero el tercer número han caído hasta los más íntimos en la supercheria.

No son únicamente «La Libre Belgique» y «Le Vrasme» los periódicos clandestinos y antialemanes que se publican en Bélgica subyugada, circulan, además, «Mofus», «La Verites», «L'Echo», «Patrie» y otros varios.

Los alemanes acusan principalmente al Clero de sostener esta Prensa cuya circulación no pueden impedir. Aún no ha conseguido la Policía descombrir una sola de las imprentas donde se tiran. Y aunque ha detenido y procesado a muchos y condenados a algunos como reductores de los periódicos clandestinos, a ninguno se ha podido probar la supuesta culpabilidad.

LA PAZ

Continúan comentándose las Notas

El embajador yanqui en Berlín contesta a su Gobierno

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO POLDHU 14

Mister Gerard, embajador americano en Berlín, a requerimiento del departamento de Estado de Washington, ha teleografiado el texto del discurso que pronunció recientemente ante la Cámara de Comercio americana en Berlín.

El texto confirma lo dicho por los periódicos; es decir, que el embajador manifestó que las relaciones entre los Estados Unidos y Alemania nunca habían sido más cordiales que ahora.

Se tiene entendido que en breve mister Lansing hará una declaración acerca de este asunto.

Rebatiendo argumentos

LONDRES 14

La Agencia Reuter dice estar autorizada para declarar que en los Centros británicos bien informados dicen, comentando las Notas alemana y austriaca últimamente publicadas, que existen en su redacción determinados puntos que conviene rebatir cuanto antes.

Se hace mención de algunas cuestiones, tales como las de Bélgica, deportaciones, etcétera, etc., y se tiende a devolver la acusación de responsables de la guerra a los alemanes.

PARIS 14 El «Temps» publica la contestación de Grecia a la Nota de Wilson referente a la paz.

El documento griego constituye una reprimenda contra la «Entente» y una protesta contra el bloque de Grecia, que tiene por objeto—dice—llevar el hambre a un pueblo pacífico que, sin embargo, trata por todos los medios posibles de permanecer neutral.

Comentando a los centrales

La Prensa francesa

LYON 14 (11 m.)

La Nota alemana.—La Prensa de la tarde continúa discutiendo la Nota alemana, a los neutrales y sus extraordinarias acusaciones.

El «Temps» escribe: «Si la «Entente» hubiera querido la guerra, la habría preparado.

El ejército francés habría tenido artillería pesada; el ejército inglés habría contado más de seis divisiones; el ejército ruso no habría necesitado ni fusiles, ni cañones, ni municiones, ni vías férreas.

Si la «Entente» hubiera querido la guerra, no habría ofrecido en la última semana de Julio de 1915 hacer negociaciones directas de mediación y de arbitraje, rechazadas todas por Alemania.

Si la «Entente» hubiera querido la guerra, Servia no se habría sometido a la arrogancia, sin precedentes, del ultimatum austriaco.

Las tropas francesas no se habrían retirado a 8 kilómetros de la frontera; Bélgica habría estado sola para sufrir en Lieja el ataque del enemigo.

Por su audacia en negar respecto al pasado todo lo que el mundo sabe, las potencias Centrales se hallan en la imposibilidad de inspirar confianza ó crédito en el presente y en el porvenir.»

Comentando la proclama del káiser

La Prensa francesa

«LE PETIT PARISIEN»

PARIS 14

Ocupase de la situación crítica en que se encuentra el káiser por el tropiezo de sus tropas, que han perdido 400.000 hombres desde que pasaron los Cárpatos hasta el Sereth, lentitud que echa abajo todos sus proyectos, pues durante ese tiempo ha visto cómo aumentan en Occidente las masas que, silenciosas é incansablemente, preparan la acción con medios y voluntad firme de vencer esta vez.

«LE JOURNAL»

Persiste en creer que la verdadera maniobra alemana al buscar la paz es salvar lo único que puede salvarse; el sólo medio de no ser arrastrado al abismo es liquidar a tiempo.

He aquí por qué se siente necesidad de terminar discretamente y no se resigna el káiser a dejar de hablar al ver fallidos sus cálculos.

«LE GAULOIS»

Dice que el manifiesto de Guillermo es un gran servicio prestado a los aliados, pues permite a éstos armarse, puesto que no hay otra salida que el combate definitivo, que se presenta para los aliados en condiciones excepcionalmente buenas.

«LE PETIT JOURNAL»

M. Pichon escribe: «Estamos completamente decididos a la guerra, y la haremos con todos nuestros recursos y ampliando nuestras resistencias todas.»

Nuestras energías se apoyarán en nuestro patriotismo y en la certeza que tenemos de nuestros derechos, y no nos fijaremos hasta qué límites pueda ir el enemigo.

Mientras menos sangre fría denote nuestro adversario, más sangre fría tendremos nosotros; mientras más desorientación demostremos, más firmes y seguros nos mostraremos nosotros.

Si es necesario, debemos estar dispuestos a llegar hasta el sacrificio mismo.»

Comentando a los aliados

La Prensa yanqui

«NEW YORK TIMES»

NUEVA YORK 14

Refiriéndose a las condiciones de paz de la «Entente», dice: «Excepto Alemania y sus aliados, todo el resto del mundo aprueba y acepta como la más justa paz, la paz que se base en las condiciones dadas por la «Entente.»

«NEW YORK EVENING»

Dice con respecto a la respuesta de la «Entente» a la Nota de Wilson: «La respuesta de los aliados está de completo acuerdo con las aspiraciones de las naciones neutrales.»

Dicha respuesta tiene en cuenta los principios de derecho, de justicia y de libertad como bien supremo de las naciones y de los individuos, y descarta la idea de una paz pagada con el sacrificio de estos principios.»

DE RUSIA

Los rusos, derrotados en los Cárpatos forestales

Los alemanes cogen prisioneros y material

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO KOENIGSWUSTERHAUSEN 14 (3 t.)

Oficial: Teatro oriental de la guerra.—Frente de ejército del príncipe Leopoldo de Baviera.—No ha habido nada digno de mención.

Frente de ejército del archiduque José.—Granaderos alemanes penetraron en los Cárpatos orientales, al Norte de la Bistritz Doradica, en varios puntos, hasta la posición rusa. El enemigo tuvo grandes bajas; volvímos a nuestra propia posición y, según orden, con botín y prisioneros.

Al Sur de la carretera de Oitox tomamos por asalto una cima ocupada por el enemigo. Cogimos 50 prisioneros.

CARNARVON 15 (0,20 n.)

Parte oficial ruso: En la región de Riga, al Sur del lago Babit, los alemanes, favorecidos por una densa niebla, verificaron un ataque contra los destacamentos rusos que ocupaban posiciones siete verstas al Este del pueblo de Kiklen. Dicho ataque fué rechazado.

EN EL AIRE

Hidroaviones italianos bombardean Pola

ROMA 14

Nuestros hidroaviones, en unión de otros franceses, realizaron ayer un reconocimiento ofensivo sobre Pola, lanzando bombas sobre algunas unidades enemigas.

Aviones contrarios entablaron combate con los nuestros, siendo aquellos rechazados.

Uno de nuestros hidro-aviones combatió, sucesivamente, con tres aparatos enemigos, los cuales se vieron obligados a retroceder. Las bombas lanzadas por los aeroplanos adversarios sobre nuestros torpederos no causaron el menor daño.

Nuestras unidades aéreas y navales, regresaron indemnes a sus bases.

PARIS (Torre Eiffel) 14

Del parte francés: Un avión enemigo se ha visto obligado a aterrizar en las líneas francesas, cerca de Ponte-a-Mousson. Los aviones han sido apresados.

EN LA BOLSA BRITANICA

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO POLDHU 14

Aparte del movimiento en el nuevo empréstito de guerra, no hubo virtualmente ninguna otra operación.

El empréstito de guerra recibió calurosa acogida.

Los Censols de 2 y medio por 100 se hallan a 54 2/3.

El empréstito de guerra de 3 y medio se halla a 88, y el de 4 y medio, a 100 y medio.

LEYENDO PERIODICOS

El estado sanitario del ejército alemán

«LE TEMPS»

«Según una nota oficial publicada en Berlín, las estadísticas del estado sanitario del ejército alemán acusan, durante el segundo año de guerra, un decrecimiento considerable en las enfermedades, y corroboran los éxitos de la vacunación y de la lucha contra las enfermedades contrariadas por contagio, ocasionado por los insectos.»

Respecto a los heridos, dice el resumen del Gran Estado Mayor enemigo, deducción hecha de los que murieron a consecuencia de sus heridas, el 70 por 100 regresaron a campaña, el 6,4 por 100 han sido declarados inútiles y el resto forma parte de las guardias del interior.

El número total de soldados alemanes ciegos por heridas de campaña, desde el principio de la guerra, es de 1.250.»

Empréstito de guerra austriaco

DAILY MAIL

«Las suscripciones al nuevo empréstito de guerra austriaco al 5 por 100, según noticias oficiales de Viena, alcanzan a la suma de 4.412.000.000 de coronas (177.000.000 libras esterlinas, 3.964.800.000 de pesetas, al tipo del cambio 22,40).»

Lo que hace la flota inglesa

«THE TIMES»

«Aun cuando públicamente no se expresa, hay la impresión que la flota británica hace más en esta guerra de lo que puede, según el correspondiente naval de «The Times.»

El no hacerse públicos los movimientos de la escuadra inglesa es perfectamente comprensible. Altas razones militares y de otros órdenes, de la mayor importancia, imponen el secreto en que está envuelta la labor de la Marina de guerra inglesa. La equivocación del concepto público hace también en que para muchos la escuadra inglesa es la flota del mar del Norte.

Los que así piensan, olvidan que al amparo de la gran flota, en el Norte, se mueven otras muchas fuerzas poderosas, y la escuadra está llevando a cabo una inmensa cantidad de trabajo en todas las partes del mundo.

La flota británica se menciona muy raras veces en las partes oficiales; y esto no obstante, por su poder, que se extiende a todos los mares, es el factor principal que nos permite continuar la guerra.

Y VA DE CAIDAS

En la plaza de Santa Bárbara se hallaban jugando varios muchachos, que, corriendo de un lado para otro, hacían verdaderos prodigios de alpinismo.

¡Sorriárase ustedes de los Alpes, Picos de Europa, etc., al lado del pavimento de la susodicha plaza!

Da una de sus correrías, el muchacho de catorce años, Emilio Pérez Calderón, sufrió una caída, y con ella la fractura del brazo derecho, de cuya lesión fué curado en la Casa de Socorro del distrito, pasando luego a su domicilio, Santa Brigida, 25, cuarto.

Y, por último, en su propia habitación calle de Cristo, número 3, bajo, se produjo, al caerse, lesiones de pronóstico reservado Juan Parrondo, de veinticuatro años.

En el Fomento del Trabajo Nacional

«Enseñanzas de la guerra para la formación individual»

Cuarta conferencia del Sr. Graell

SERVICIO TELEGRAFICO BARCELONA 14

Hoy ha continuado sus conferencias, en el Fomento del Trabajo, sobre «Enseñanzas de la guerra para la formación individual», el Sr. Graell.

Comenzó recordando lo sostenido en sus anteriores conferencias: «Independencia del mundo económico en general, independencia de la economía de cada nación y potencia de la economía en cada nación.»

Luego se ocupó de la necesidad de que los españoles, ciente lo que cuesta, sigamos de la inferioridad presente, sospecha de no sólo ser explotados por Empresas extranjeras, que con sólo 1.277 millones, por ejemplo (capital que con una acertada dirección superior se ha podido levantar en nuestra nación), han sometido a nuestros obreros, a nuestros empleados, incluso a nuestros Gobiernos, a una humillante dependencia de Comités de París, de Londres ó de Berlín, no sin intervención, a veces, de sus Gobiernos. Esperar que esto se haga sin haber formado antes un pensamiento nacional por una de esas grandes corrientes de la opinión pública que allana todas las resistencias, sería merecer en vanas ilusiones.

Fustigó la inercia y el pesimismo como manifestaciones de la holgazanería, y proclamó como cosa necesaria para el progreso de la industria la preparación.

Hizo resaltar el dinamismo y la inestabilidad de las economías, y demostró los perjuicios que nuestro estatismo y nuestro individualismo anárquico nos acarrearán.

«Hay ahora—añadió—tal vez a causa de la guerra, una fuerte reacción hacia el resurgimiento del espíritu nacional. El hecho de que hasta en estos momentos los extranjeros están desplegando gran actividad para apoderarse de las minas y saltes de agua que todavía no están en su poder, ha producido ya vivas alarmas, en vez de satisfacción que antes esto producía.»

Hemos estado laborando durante un siglo para entregarles las industrias mineras y metalúrgicas, como las de ferrocarriles y tranvías, las de electricidad, el abastecimiento de las aguas, incluso la Banca. A esto hemos contribuido todos: los banqueros, los partidos políticos, los Gobiernos. ¡Qué divorcio en las cátedras de Economía política de las Universidades del gran movimiento social, y con él, el nacional de todo el siglo XIX! No hemos conseguido en un individualismo que no ha producido individuos, y si solo una apología charlatanesca de todo lo exótico. El democratismo, el economismo y el politismo han marchado del brazo en todas partes hacia las grandes concentraciones: aquí, hacia la disolución.

El individualismo no hace los hombres; al hombre no se le puede dejar la opción de formarse ó permanecer en la ignorancia. El tropel para formar hombres libres está en la sociedad. Si no se forman se criarán alocos, desordenados, indisciplinados, rebeldes.

Hay que formar individuos, y de ahí la necesidad de una economía individual; hay que formar naciones, por donde se necesita una economía constructiva de la nación, así como las naciones, por la interdependencia de todas ellas, tienen que educarse y formarse en este orden complicado de relaciones, y las tres formaciones, de cada vez mayor reciprocidad, son otras tantas ramas de la economía nacional en su composición individual, en el conjunto de sus economías y en sus relaciones externas. Este es el programa del presente curso.

El verdadero dinamómetro de las naciones es el valor del hombre.

Uno de los hechos más extraordinarios de la historia es la fabulosa riqueza de la Mesopotamia; y, sin embargo, ella no es más que un conjunto de pantanos en un desierto. El Nígr y el Eufrates no han fallado; quien ha fallado es el hombre. Inglaterra, que fué tan pobre, ha deslumbrado al mundo, sobre todo en la era victoriana, por sus riquezas. En la que llamamos edad de la hulla, ha sido la nación más afortunada de la tierra. Pero sus más entusiastas admiradores observan ahora algún descenso: los Estados Unidos y Alemania la aventajan en varias industrias, especialmente la metalúrgica; y esta última, además, en la química; su agricultura tampoco pasa por la más adelantada, y se ha suscitado la cuestión de si Inglaterra es demasiado histórica, y de si no se adapta del todo a las condiciones actuales.

La técnica más reciente, sobre todo la hulla blanca, corona a grandes pasos su dominio, basado en el carbón. Plantéase, pues, el problema de si el día que pierdan importancia sus hulla negras el inglés conservará los donos de la actividad que la Naturaleza le ha brindado con tanta largueza, ó sea si habrá hombres en vez de privilegiados. O, mejor, si su individualismo será motor suficiente para sostener y elevar su legendaria energía enfrente de otras energías formadas contra el individualismo.

No dudó de que el templo del inglés saldrá todavía más acendrado de la lucha actual; lo está ya demostrando; pero su individualismo clásico seguirá, pero se reemplazará por otra espiritualidad. El ejemplo inglés por ser el más típico; por lo demás, aplíquese a todas las naciones, especialmente a las atrasadas, donde hay más falta formar hombres, dado que, por no haberlos, son pobres y rezagados y apenas si tienen noción de gobierno. Falta hombres: he aquí lo que se oye en toda España.

De aquí la relación íntima entre los individuos y los diversos órdenes de la economía nacional. Los individuos valen si la nación vale, y recíprocamente; ni se puede constituir una nación si los individuos no la forman y organizan. De modo que no puede ser obra de una pequeña minoría, y por esto repito siempre que en las naciones, ó se levantan todos ó caen todos.

Para crear verdaderos especialistas no basta la técnica ni bastan los libros; se necesita una orientación; es indispensable sembrar previamente ideas, abrir horizontes, educar los espíritus, engendrar convencimiento, hacer el molde de lo real en las alturas del ideal.

Los pueblos atrasados no aciertan a ver la trascendencia de las ciencias morales, y con su materialismo grosero se inutilizan para las conquistas de la civilización, oponiendo montañas de resistencia al planteamiento de organismos económicos.

El alma de la emancipación del individuo en el mundo económico ha sido Inglaterra, que es la manifestación más grandiosa de la potencia individual.

Pero la guerra ha sido el revelador de una fuerza superior en dirección contraria; tan superior, que la movilización civil, que en el fondo no es más que la futura economía acordada por uno de los beligerantes, es de tal alcance por lo que significa para la vida económica venidera, que ha sido copiada por la propia Inglaterra, y propuesta ahora en las Cámaras de otro beligerante. Esto implica un cambio radical contra el individualismo. El hecho de que la lucha entre naciones que cuentan más de 600 millones de habitantes, y...

LA GUERRA MARITIMA

PERIQUIN

- 1. WIKING (vapor danés). 2. MANSEL AUPAR (vapor noruego). 3. HANS (vapor noruego). 4. DANNEVILLE (vapor danés). 5. CHINIE MARU (vapor japonés). 6. NIPHONE (vapor francés). 7. ALPHONSE CONSEIL (vapor francés). 8. LESBLAND (vapor inglés). 9. RICHELIEU (vapor pesquero francés). 10. SAINT PAUL (vapor pesquero francés). 11. PENSEE (vapor pesquero francés). 12. COLOMBIA (vapor pesquero francés). 13. FORMIDABLE (vapor pesquero francés). 14. DIAMANT DE LA COURONNE (vapor francés). 15. HONNEUR ET DEVOUEMENT (vapor francés). 16. MODERNE (vapor francés). 17. MARIO MURETTO (vapor francés). 18. PERO HONFORT (vapor francés).



- 19. V. DE ROUEN (vapor francés). 20. BEN (vapor inglés). 21. BAYNESK (vapor inglés). 22. LINFIELD (vapor inglés, 3.000 toneladas). 23. ANTONI (vapor inglés, 3.200 toneladas). 24. CORNWALLIS (acorazado inglés, 14.000 toneladas). 25. OLDER (vapor noruego, 2.300 toneladas). 26. FERNEBO (vapor sueco, 1.500 toneladas). 27. VALLADARES (velero portugués). 28. VILLE DU HAVRE (vapor francés, 5.000 toneladas). 29. Y (transporte inglés, 8.000 toneladas, nombre desconocido). 30. OMNIUM (vapor francés). 31. FUBORG (vapor danés). 32. EXCELLIENT (vapor inglés, 1.900 toneladas). 33. GAUPORT (vapor inglés, 1.700 toneladas). 34. BRENTWORD (vapor francés). 35. EVANGELES (vapor griego, 3.800 toneladas).

35 barcos hundidos por los submarinos alemanes durante cinco días. 10 ingleses, 15 franceses, 3 daneses, 1 griego, 3 noruegos, 1 sueco, 1 portugués y 1 japonés. Los números correspondientes a cada buque van en el gráfico, en el lugar aproximado del hundimiento.

Noches del Real

¿Existe el latínismo? Se había ahora abundantemente de él. Seguramente, las más de las veces con menudagos propósitos captorios y falseamiento a la realidad. Pero es justo reconocer que en música hay un estilo genuino, profundo e inconfundiblemente latino. Y a ese estilo, con refinamientos versátiles y arquitectónicos, pertenece «Mencón».

ISE VIVE!...

Al nombramiento de Morote seguirán los de algunos gobernadores de menor cuantía; luego saldrá la lista grande de los vitalicios, que Romanones retrasa para ver si los frios de estos días, en combinación con el soplo helado del Guadarrama justiciero, le proporcionan algún hueco que le permita contentar a un amigo más. Entretenidos en estos menesteres y cazando perdidos iremos subiendo la cuesta de Enero, mes de penas, fatigas, contrabandos, denuncias y bostezos. Luego, el diablo, gran patrono y protector de ocioso, hará la merced de indicar los derrotos que convenga seguir; el diablo jamás negó al conde sus inspiraciones; a todo le dice que sí, animándole siempre a perseverar en su conducta; le pasa al conde con el demonio lo que al subsecrario Alvarez Mendoza con el señor Ruiz Jiménez; se comprenden y se completan, hay compenetración perfecta.

BACATELAS

za latina está en el deber de consagrar a la defensa de la causa de la justicia y el derecho, empujando un fusil ó de la mejor manera que pueda. —¿Y usted, por qué no toma un fusil y se va a las trincheras?—Le preguntamos. —Pues porque la guerra, como ha dicho Lloyd George, es una inmensa máquina que necesita infinitas ruedas; el soldado es una de ellas; pero es preciso que a los soldados se les mantenga, se les equipe y se les municione. Sin moverme de Madrid he prestado y sigo prestando grandes servicios a la causa de los aliados. El ministerial aludía a un negocio de exportación de forraje para Francia, que le ha dejado muchos miles de duros. No quisiera perder tiempo en contradecirle, y sólo me limité a contestar: —Acaso tenga razón. Tanto me ha convencido, que si algún día hemos de intervenir en la guerra y hay que servir a los aliados cada uno en la medida de sus fuerzas, yo, por mi parte, procuraré ser de los que defiendan la justicia y el derecho, desde el comedor del Ritz, como hace usted. Y así se pasa el rato en plena representación de «Hamlet», un Hamlet un poco adulterado, como los duros que hace años se acuñaron en Cartagena, pero que tiene mucho ambiente de tragedia shakespeariana. Huelo a podrido como en Dinamarca, atraviesa la escena un fantasma que llama al remordimiento y que es la imagen del pobre pueblo, que muere de inanición; se representan farsas que han de acabar muy mal, y Romanones entona brindis a la vida un poco desafiado, porque cada país tiene el Titta Rufo que se merece; pero brinda a la vida, como si quisiera alejar las inquietudes que perturban el regalo de su existencia ministerial. Los demás son completamente felices; ningún sobresalto amarga sus optimismos. Ahí tenéis a Brocas, que suelta júbilo y alegría hasta por el forro de su gabán de pieles. En un pasillo del Congreso, hablan de con varios amigos íntimos, lo decía ayer: —Nos han ratificado la confianza; ya tenemos la vida asegurada por algún tiempo! Ahora, a gobernar y a vivir; ya tenemos provisiones. Por cierto que Brocas habla de la renovación de la confianza regia en forma que, por lo irreverente, debiera molestar a los palatinos. Dice lo de las provisiones en el mismo tono que porpodría emplear para decir: —¡Señores, salgó del estanco! ¡Ya tengo paquetes de 0,50 para fumar todo el mes!...

CRONICA DE SOCIEDAD

El marqués de Casa Pardiñas. En su palacio de Villajuán ha fallecido tras breve dolencia. El finado fué senador del Reino, diputado a Cortes, alcalde de Santiago y diputado provincial. Por su caballería, ilustración y agradable trato fué justamente estimado. El finado era padre de doña Ramona Sanjurjo, esposa de D. Miguel Castro Arizón, y de D. Ramón, ex diputado a Cortes y ex gobernador de Sevilla. Al finado le fué concedida hace treinta y un años la gran cruz de Isabel la Católica, y cuatro después, el marqués. Reciba nuestro sentido pésame la ilustre familia del marqués de Casa Pardiñas. Boda. En el próximo mes de Mayo se verificará la de la encantadora señorita María Fernández Owens y Pérez del Pulgar, hija de la condesa del Zenete, con el distinguido joven D. Luis del Portillo y Valcárcel, hijo de los condes de Villanueva de la Barca. San Antonio Abad. El 17 será el santo de la condesa viuda de Cerrajería, quien ha regresado de Zaragoza con su hijo D. Francisco, y del señor Cardenal Vico. Les deseamos felicidades. Aniversarios. Mañana se cumple el tercero de la muerte de la malograda señora doña Encarnación Castelló Miranda, esposa del director de «La Mañana», D. Luis Silevela Casado. El 17, el tercero del fallecimiento de la condesa de Santamarca, duquesa viuda de Najera, y el décimo del de la condesa de Fuencalra, marquesa de Pico de Velasco. A todos los deudos de las ilustres finadas reiteramos la expresión de nuestro sentimiento. Sufragios. En la iglesia parroquial de San Andrés se celebró hoy, á las diez de la mañana, un solemne funeral por el eterno descanso del alma de la señora doña María Guimar García, viuda de Saavedra. Con tan triste motivo, reiteramos nuestro pésame á los hijos de la finada, y muy particularmente á D. Jesús, querido amigo nuestro. Viajeros. Ha llegado á Madrid, procedente de Biarritz, el ex embajador conde de la Viñaza. También llegó, procedente de Oviedo, el diputado á Cortes por aquella circunscripción D. Ignacio Herrero de Collantes, con su bella esposa é hijos. Los señores de Herrero pasarán en la corte la temporada invernal. EL ABATE FARIA MACABRO COLLAR Dice «El Secolo»: «En una exposición de alhajas, en Chicago, un riquísimo negociante ha presentado un collar, ciertamente único en el mundo, compuesto de tres hilos de ojos humanos perfectamente conservados y engarzados en una espléndida montura de oro. Los ojos se han extraído de momias encontradas en las neopólis del antiguo Méjico, del tiempo de Moctezuma. Por los periódicos norteamericanos sabemos que el lúgubre collar ha sido adquirido por una millonaria y caprichosa, á la cual, naturalmente, le ha costado «un ojo de la cara».

El señor Dimas, en su enrejado escritorio, á un extremo de la tienda y entre la anaqueles y el mostrador, examinaba concienzudamente los «asientos», «sumas» y «cotas» de un libro de Contabilidad. Sobre las páginas rayadas, y flanqueadas por columnas de números, iba y venía la nariz bermeja del tendero; nariz enorme, entre dos ojos chiquitines y vivos y bajo una frente augusta, comienzo de un cráneo en punta y sin cabellos. Con la pluma acomodada en el pabellón articular, el señor Dimas iba leyendo cantidades y pasando hojas con la diestra, una manaza fuerte, encañalada y sin aseo. En el meñique de su otra mano, apoyada en el tablero del escritorio, fulgía un brillante formidable, acomodado en un llamativo y macizo sortijón. Los dependientes, un par de zagalones muy requetepimados y embutidos en larguísima blusa blanca, trataban atendiendo á la parroquia, pesando, cobrando y requiriendo de la anaqueles, de la trastienda ó del escaparate el género que el comprador, comprador y ocurrencias en su mayoría, solicitaba. Era una de las horas de más despacho, de nueva ó once; la hora del aprovisionamiento cotidiano en cada casa, la hora de la compra. Poco á poco fué amainando el tumultuoso pedir de la clientela, y fueron haciéndose menos frecuentes el tintinear y los golpes de manubrio de la «máquina registradora». Aprovechando uno de aquellos «aréntesis» en que en la tienda no había público, el señor Dimas, pasando un secante por una de las hojas del Mayor, y sin levantar la cabeza, interrogó: —Tú, Cristino... ¿Es hoy cuando nos traen el crucejo de «Barajas»? El más joven de los dependientes hubo de responder, aproximándose al escritorio: —Sí, señor!... ¡Escribieron que hoy lo traían con el carro! ¡Pero va siendo un poco tarde para que venga el «Barajas»!... ¡Ya sabe usted lo que es ése, que cuando viene á Madrid aprovecha las veinte leguas que se lecha al cuerpo!... El señor Dimas se encogió de hombros: —Pues mira, á última hora, si no lo trae, «canta» del sucedido! ¡Será como «toos» ellos: una caballería, un «canta» para trabajar y una fierra para las libretas!... —Entonces ¿para qué lo ha tomado usted? —¡Pehs!... ¡Por qué!... ¡Compromiso de la vida!... Empezó el padre: «Que tragaselo usted; que hágamelo usted hombre; que aquí en la tienda, se va á coltar, y allí, en el pueblo, está «combrutecón»; que le combrute a usted el muchacho; que lo tendrá usted como si fuera usted mismamente yo, que soy su padre...» ¡Y éso; de esas cosas que nos ocurren á los hombres, que tenemos demasiado corazón; que fui y le dije: «Bueno, «Barajas», tráeme la criatura, y aquí se hará lo que se pueda; que coma, y lo meteremos en cualquier parte para dormir!» ¡Me parece que es algo!... ¿No? El señor Dimas no pudo continuar. En la calle, y á la puerta de la tienda, acababa de detenerse un carro, con gran estrépito de herrajes, voces carreteleras y chasquidos de tralla: —¡Sólo... ó, «Regenta»!... ¡Riá... riá...! —¡Bueno... ó, «Castaña»!... ¡Bueno... ó, «Castaña»!... Cristino, mirando á la calle, exclamó: —¡Aquí está el «Barajas», don Dimas! —¡Muy buenas tengan ustedes! ¡Hay freccas... repañadas!... ¡Berr!... ¡Hay medio vaso de vino, Ciraco!... ¡Por vida del viento, y cómo está la sierra!... ¡Traigo el «egano» «canta»... y... nosotros «carreccas» del «canta»! ¡Há, Periquin!... ¿Se «han equitón» el hablo? Pegadito á las piernas de su padre, un barboteo alto, ancho y macizo, Periquin diminuto, barrigoso, carrillón, enfundado en una chaquetilla color café, en unos pantaloncillos de pana y tocado con una boina de colores, encasquetada hasta las orejas, asomaba, temblante, sus naricillas por el rebujo de un tapabocas lleno de zurdicos, y golpeaba instintivamente el suelo con sus enormes borcegués embarrados de triple y claveteada suela. El señor Dimas hubo de levantar el «apaso» del mostrador, saliendo al medio de la tienda. —¿Con que ésto es el crío?... preguntó al «Barajas», examinando muy atenta é implacablemente á la criatura. —¡Sí, señor; ésto es!... ¡Un aguaján, aunque ahora no lo parece, porque entre el frío y la vergüenza está como «pasmao»! ¡Pero déjelo usted que se relaja una mijaja, y le tome la querencia al establecimiento, y ya me dirá usted si «empuja» ó no «empujan»!... ¡Bueno, que ésto no «empujan», ya está dicho; ¡duro con él!... ¡duro! ¡Que «pa» eso ha «crento»: «pa» que por buenas ó por malas tire «pa» «calante» en Madrid y aprenda á ganarlo!... ¿Te has «enterao»?... ¿Te has «enterao» bien?... ¡A ganarlo!... ¡A ganarlo!... Periquin abrió sus ojos espantados y ovejunos al sentir el zamarro de su padre, que como una pluma, lo levantó por el corote medio vara del suelo. El señor Dimas, que observaba sin hablar, exclamó, al fin: —Bueno, pues... ¡hecho! ¡Yo no tengo más que una palabra, «Barajas»! ¡Te la di y la cumplí! ¡El crío se queda en la tienda para lo que dices de sí... que no me parece que ya á ser mucho!... ¡De la comida no hay que hablar!... ¡De la ropa!... —¡La madre le ha puesto un atillo, que está aquí!... ¡Una camisa, unos calcetines, una camiseta y dos perras gordas «pa» lo que se le terció!... —¡Pues adentro con ello y... «arreglaos»! ¡«Quese» una copa de lo fuerte!... —¡Duro, señor Dimas, y... gracias! —¡¿Qué quieres? —¡El mes que viene, si tengo cara; si no, ya verémos!... —¡Del chico no tenéis que ocuparos!... ¡Cuanto más «despegao» de la madre, mejor!... —¡Y que lo diga usted!... Fué una despedida seca, dura, rapidísima. Periquin, como idiotizado hasta aquel momento, volvió á abrir mucho los ojos, levantó la cabezita implorante y se aferró llorando á las piernas de su padre. —¡Re... dontra!... ¡Esas tenemos!... grito el «Barajas». —Ea, adios; y... á ver si se te olvida lo que se ha «hablo»!... ¡Señor Dimas, ya lo sabe usted... como si usted fuera su padre!... ¡Lo que se dice su padre!... ¡Hasta más ver!... Periquin, de un salto, quiso ganar la puerta tras de su padre; pero el señor Dimas, cogiéndole con brío por un brazo, le detuvo. —¡Oye, apañadillo, tu padre se va solo y tú ya no tienes que ver con él!... ¡Aquí no nos comemos á nadie!... ¡Aquí se trabaja, se obedece al amo, que soy yo, y obedeciendo y trabajando marcharás en coche!... De la misma manera voy á advertirte que al amo no le gusta el toro, que el amo es ahora tu padre, y que tienes unas orejas muy á propósito para que el amo te las caliente en cuanto que te saigas de la vereda!... ¡Me he explicado? ¡Me has entendido? ¡Bueno; pues procura saberle la lección para «un eternum», porque el amo no es maestro de escuela!... ¡Al avío!... Convulso, paralizado por el terror, quedó el mozo, cuando Cristino, obedeciendo una orden del «principal», y lo cogió por el

chaquetilla, obligándole á requerir el humilde hatojo, hubo de decirle: —Anda á la cueva, que allí tienes tu cama y la blusa para que te mudas! \* \* \* ¡La cueva!... ¡Qué primer noche la de Periquin, en aquel canastro, hundido en soñoras, en aquellas profundidades solitarias, tan lejos no solamente del lugar querido, sino del mundo y de la vida!... ¡Cabríase Periquin la cabezita con las sábanas en una defensiva del terror á la soledad y las tinieblas, frente á unos espectros horribles, que tal se le antojaban á él los cajones vacíos, las zafra gigantes y los sacos amontonados hasta el techo en los ángulos de la húmeda y tenebrosa estancia. Rendido por la fatiga espiritual y por el sueño, Periquin, á veces, entornaba los párpados, asomando con un ratón las naricillas por encima del embozo... En ese estado de modorra, entre el dormir y el velar, hata el mozo con el pensamiento junto á los suyos, á la alchucua castellana, perdida en un punto blanco en la llanura; á la casina, entre sembrados, abrazándose al mentón el cuello de la madre, sintiendo su calor y sus besos... El rodar de un cache, el estrépito de un cauto, ó el ladrido de un perro, que en la cueva tenían tremendas resonancias, ponían nuevamente á Periquin en trances mortales de angustiosa pavora. Enloquecido por el terror, acogido y sollozando, Periquin juntaba las rodillas con el pecho bajo las sábanas, desaparecía completamente bajo las ropas y, con las manos cruzadas en fúervida é indeterminada rogación, balbuceaba quedo y entrecortado: —¡Madre!... ¡Madre!... ¡Madre!... ¡Madre!... Destrozado por el insomnio y por la angustia, durmiese al fin... A las cinco y media de la mañana, uno de los dependientes entró en la cueva, alumbrando con una bujía: —¡Eh... «señor duque»... arriba! exclamó Cirico, tirando de la punta de la nariz al chico. Despertóse Periquin con un largo bostezo, é instintivamente, y sacando los brazos, fuera de las sábanas, murmuró dulcemente: —¡Madre!... —¿Qué madre ni qué porra?... ¡Aquí no está tu madre, sino yo!... ¡Arriba, resaca!... ¡Hala, volando!... Y, entoncico, como una «cosa» que se mueve, el muchacho, torpón y con tropiezos, se puso su ropa y salió á la tienda... —¡Tú, ahí tienes ese cubo con agua fresca y esa esponja!... ¡A la calle, á fregar la madera y las lunas hasta donde llegues! ¡Lo ha «amarrado» el amo!... ¡Lo había marjado el amo y había que hacerlo! El frío le agarrataba; el hambre hacíale sentir más aún el frío; pero la manita roja por el hielo, iba y venía del agua, como la nieve, al cristal ó al marro de las puertas... El resto de la mañana se lo pasó Periquin bajando jamones á la cueva. A la una el señor Dimas le llamó: —¡No has hecho «na» que valga la pena; pero... vas á comer, á pesar de eso, porque soy un hombre que tiene demasiado corazón, que te constel!... ¡Hala, ve á bincarte el bandullo, «eso» vago, que es á lo que venis á Madrid «toos» los «paradidos»... no queréis destripar terrones en nuestro pueblo!... Le dieron una bazofia, medio pan y... agua. Per la tarde «ayudó» á servir un pedo. Por la noche estuvo limpiando las pesas y las balanzas, hasta las doce. Al día siguiente, á las cinco, ya estaba de pie... \* \* \* El «Barajas» entró un poquitín sobresaltado en la tienda. El Barajas entró un poquitín sobresaltado en la tienda. —¿Qué es lo que ocurre con el chico, señor Dimas? ¿Se porta mal? ¡Duro con él!... —Lo primero, «Barajas», que para esto vale muy poco; lo segundo, que hace cuatro días que está con calentura!... ¡De ahí el que te haya avisado!... —¿Y qué es lo que tiene?... ¡Un «centripa», qué ser!... —¡Puede que sea algo de eso, porque como la mar; pero sea lo que sea, el caso es que «tiés» que llevártelo!... —¿Por vida... del viento! ¡Llévrmelo yo ahora! ¡Pues sí que me ha reventao el crío!... ¡Con lo que yo quería aprovechar este viaje!... ¡Por vida... del viento!... ¡Oiga usted, señor Dimas, y no será engaño «so» de la calentura? —¡Hombre, podría ser; pero ¿cómo lo averiguamos? —¡Otra!... ¡Pues llamando al médico!... —¡Lo vas á pagar tú!... —¡Señor Dimas, yo... ya sabe usted cómo anda uno... siendo una cosa de «cuidao», ¡qué hacer!... pero «pa» un experimento ¡usted verá!... —¡Pues hazle la misma cuenta por mí; y, además, no siendo «na» del crío!... —¡«Dés» usted razón!... Entonces... ¿«o» «hacemos»?... —¡Mira, mira; lo dicho: arrar con él en el carro y que le den los aires una temporada!... ¡«Ese» te advierto que para el comercio no cuajal!... ¡Es muy señorito!... ¡Gracias á que yo ya sabes qué corazón tengo!... ¡Así se le ha tratado estos tres meses! ¡Ni á mi padre, crío!... Ardiendo en calentura, envuelto en una manta, hecho un rebujo, lo colocó su padre en el carro. ¡Veinte leguas de camino al paso, al eterno paso de las mulas! ¡Buena estaba la cuenta! ¡Bueno el tiempo, lluvioso y fríasimo! —¡Tú, Perico!... ¿«Ties» mucho frío? —Te echo la manta de las mulas?... Periquin abrió los ojos mansos, puros y bienavidos, y sonreía. Al amanecer llegaron al pueblo. La pobre madre salió á la carretera, á esperar al enfermito, ahogándolo materialmente con sus estrujones y sus besos. —¡Hijo!... ¡Hijo de mi alma!... ¿Quiénes tú, hijito?... ¡Cómo le abrasa la frente!... ¿Qué flaco y qué amarillo está!... ¡Hijo!... ¡No ves á madre, que está aquí? ¡Estás con madre, mira, con madre, y para no separarte de ella!... Periquin, entresabiendo los labios, que la intrusa había besado ya, extendió los brazos hacia su madre, y con hipó de sollozos, que eran estertores de agonía, balbuceaba: —¡Madre!... ¡Siempre contigo, madre!... ¡Siempre contigo!... El médico hizo un movimiento de cabeza dolorosamente expresivo. —El muchacho es cosa perdida!... ¡Está angustiado físico y moralmente!... ¡Por desgracia, aquí no hay nada que hacer ya!... Tres días más tarde el temible pronóstico quedó cumplido. Periquin subió al cielo. Y en el camposanto de la escondida, al dehuera castellana hay una «cruz» con un ramito de flores silvestres y un nombre grabado en la madera á punta de navaja: PERIQUIN. Hombres de la ciudad, ¡sed hermanos, sed compasivos con los «Periquines»!... GURRO YARGA

LAS SUBSISTENCIAS
MITIN DE PROTESTA EN LEÓN

POR QUE EN MADRID NO SE HAN TAJADO EL TRIGO, LAS HARINAS Y EL PAN

El gobernador civil de Madrid ha facilitado una nota oficiosa, en la que se puntualiza que la Junta provincial de Subsistencias no procedió a la tala del trigo, las harinas y el pan...

De varias partes nos comunican la opinión de nuevas tasas a artículos de consumo. En León se ha celebrado un mitin de mineros para protestar contra la conducta del Gobierno en el problema de los transportes.

Por último, en Bilbao, los obreros de un ferrocarril han solicitado de la Diputación provincial, un aumento en el salario. Conceden un plazo de ocho días, y si, transcurrido éste, no contesta, lo hace negativamente, se declararán en huelga.

TRIGOS Y HARINAS
Nota oficiosa

El gobernador civil facilitó ayer la siguiente nota oficiosa, que acerca uno de los acuerdos adoptados por la Junta Central.

En el extracto de la última sesión celebrada por la Junta Central de Subsistencias se dice que se tomó el acuerdo de proponer al Sr. Paraso, de que se manifieste el sentimiento con que la Junta ha visto que en Madrid no se haya tasado aún el trigo, harinas y pan.

Por el acuerdo pudieran tener relación con la Junta provincial de Subsistencias, interesa hacer constar que ésta no podía proceder a la indicada tasa, porque es en Madrid es atribución de una Junta especial.

Cuando en la Junta provincial de Subsistencias se dio cuenta de que la Junta Central había acordado la disolución de la Junta especial reguladora del precio de las harinas y del pan en Madrid, el señor alcalde hizo presente que los acuerdos de la Junta Central no son ejecutivos mientras no los haya sancionado el señor ministro de Hacienda, y que, teniendo el convencimiento de que la supresión de la Junta especial reguladora implicaría una inmediata subida del precio del pan, se había dirigido al ministro de Hacienda, rogándole que no sancionara el acuerdo de la Junta Central, y que, por lo tanto, dejara subsistente la Junta especial reguladora del precio de harinas y pan en Madrid.

Hacemos presente que, hasta ahora, no ha recaído resolución sobre la moción del señor alcalde, y que, por lo menos, no tenemos noticia de ella.

LOS TRANSPORTES
Un mitin de protesta

Hoy, en tren especial, llegaron 200 obreros, procedentes de las minas de Ocaña y Santa Fe, para celebrar un mitin de protesta contra la conducta del Gobierno en el asunto de los transportes.

Hablaron el presidente del Comité minero leonés, Antonio Rodríguez; el secretario, Benito Gutiérrez, y el concejal Roque Carro, resumiendo Castilla.

Censuraron al Gobierno y a la Compañía del Norte por no facilitar los vagones necesarios para el transporte del carbón. También mencionaron la Junta de Transportes, que limita la exportación.

Entregraron las conclusiones al gobernador, discurriendo pacíficamente.

A las cuatro de la tarde, en tren especial, regresaron los mineros.

LAS HUELGAS
Pidiendo más jornal

Los obreros del ferrocarril minero de Triana, propiedad de la Diputación provincial, han entregado al presidente de ésta un escrito con las siguientes peticiones, que fueron acordadas en la asamblea celebrada en Orduña.

Aumento de un 25 por 100 en el jornal para los obreros que ganan hasta cuatro pesetas; 20 por 100, para los que cobran hasta cinco pesetas, y 15 por 100, para los que ganan de cinco pesetas diarias hasta 8.000 anuales.

Conceden ocho días de plazo a la Diputación, para, en caso negativo, declararse en huelga.

LECCIÓN SACRA

En la que ayer dió el P. Alfonso Torres, en la iglesia del Sagrado Corazón y San Francisco de Borja, ha explicado el capítulo IX del Libro de Judith, cuyo epígrafe dice: Oración fervorosa de Judith para alcanzar la salvación de su pueblo y abatir al orgulloso Holofernes.

Comenzó el orador mostrándonos como con este capítulo entramos a estudiar la parte principal del libro, en la que se halla el nudo del mismo.

Dice que en todo el libro hay una dificultad moral respecto a determinar la licitud de la conducta seguida por la heroína hebrea, la cual resulta, se acentúa más en estos capítulos, en los que se narran hechos que parecen en Judith una serie de ficciones que parecen manifestaciones mentales, un intento de atraer a Holofernes por medios no probables, y luego una manera de perderlo que semeja una traidición.

No crees el P. Torres que sea este momento de sus Lecciones Sacras el oportuno para estudiar la licitud o ilicitud moral de la conducta de Judith, y por ello no aborda el tema en esta lección; pero sí cree conveniente recordarnos doctrinas de Santo Tomás de Aquino referentes a estos hechos y otros análogos que en las Sagradas Escrituras se narran. Luego nos hizo ver el intenso amor patrio y la gran fortaleza de ánimo que audieron en el pecho de Judith.

Entrando ya a tratar de la oración de ésta, saca como primera enseñanza el ejemplo que Judith nos da de confiar el éxito de su empresa a la Bondad Divina.

Luego nos muestra cómo esta misma enseñanza prueba la buena conciencia de Judith, pues ésta cree que lo que se propone no es más que el cumplimiento de los deberes para con su Dios y Patria.

Analizando la parte externa de la oración de Judith, dice que parece calada en los consejos que más tarde nos daba Jesucristo en el Evangelio, y que parece como si Judith los presintiera; y para otra vez encierra, como si quisiera huir de aquella ostentación que Jesús censuró en los fariseos; y vistió cilicio y cubrió su cabeza de ceniza, porque sabía que la mortificación y la penitencia son alas que llevan más de prisa la oración a Dios, y oró con la frente en tierra, para que la humildad hiciera más grata la plegaria al Señor.

Luego estudió el P. Alfonso Torres la parte interna de la oración de Judith, que comienza con una serie de alabanzas al Señor, al que de manera ternísima invoca, y en cuya protección confía sin la menor sombra de duda.

Después analiza la petición de Judith y la forma en que la hace.

La manera como Judith expone su plan ante el Señor es la mejor prueba de que lo cree cierto y justo. No era un plan impensado; y no pudiendo admitirse en Judith ni suma ignorancia ni hipocresía sacrilega, no queda más recurso que el de aceptar que procedía con la mejor buena fe, equivocada ó no; esto ya lo veremos.

Significó el P. Alfonso Torres estudiando de manera inimitable la oración de Judith, hasta llegar a los coloquios de la misma, y sacando de todos sus puntos provechosas enseñanzas.

Terminó su Lección Sacra haciendo resaltar como Judith lo primero que hace es orar, dando con ello un ejemplo a los cristianos, que con frecuencia, en las luchas y tempestades de la vida, lo primero que hacen es dividirse de Dios y buscar el áncora salvadora en todas partes menos en lo alto, que es en donde únicamente está.

Pensemos siempre en Dios, que si en Él estamos pensando siempre y hacemos de la oración nuestra compañera, nuestro vivir será ejemplar y mereceremos las alabanzas que dan la vida eterna.

SECCION DE CARIDAD

Número 119.—Un matrimonio de edad avanzada, cuyo esposo se encuentra enfermo a causa de una caída, carece de lo más imprescindible para subsistir, y solicita por nuestro conducto una limosna que remedie su aflictiva situación.

UNA IGLESIA EN RUINAS

En el Ministerio de Gracia y Justicia deben dormir desde hace años dos expedientes del digno párroco de Campozos, ya difunto, en los que se solicitaba una subvención del Estado para atender a la reparación del templo parroquial, que amenazaba ruina.

Los expedientes no fueron despachados; pero el tiempo continuó su obra de destrucción, y hace ya un año la parte ruina de la iglesia hundióse.

El economo de la iglesia se ha vuelto a dirigir recientemente al Ministerio de Gracia y Justicia y esperamos que el Sr. Alvarez se preocupará del estado del templo parroquial de Campozos, concediendo aquella cantidad necesaria para reparar la iglesia en la que hoy apenas pueden permanecer los fieles.

DE BILBAO
DETENCION DE UN ANARQUISTA

Los alcaldes españoles y el Rey

SERVICIO TELEFÓNICO BILBAO 14

Hace días la Guardia civil de Guipúzcoa supo, por confidencias recibidas, que a la estación de Lasarte debía llegar facturada una caja conteniendo dinamita.

Confidencialmente también, supo la Benemérita que la caja debía ser conducida a Tolosa y que la dinamita era para atentar contra las fábricas que en Tolosa se hallan paradas por estar en huelga sus obreros.

La Guardia civil comenzó a realizar gestiones, que han dado por resultado la detención de un individuo tenido como sospechoso por sus ideas anarquistas.

Creóse que el detenido es el autor de la explosión.

Las autoridades guardan sobre este asunto una reserva absoluta.

El diputado a Cortes por el distrito de Baracaldo, Sr. Ibarra, ha dirigido un telegrama al presidente del Consejo de ministros, señor conde de Romanones, habiéndole del honor que los alcaldes de España preparan a S. M. el Rey, y expresando el deseo de aquellos de ser recibidos por el Soberano.

El jefe del Gobierno ha contestado telefóricamente al Sr. Ibarra, haciéndole saber que S. M. el Rey se ha dignado señalar la fecha del día 23 del corriente para recibir en audiencia a los alcaldes.

Notas políticas

La Dirección de Administración local

El señor ministro de la Gobernación, a quien compete el nombramiento de director de Administración local, parece tiene por candidato para dicho puesto al ex gobernador de Barcelona Sr. Muzano.

También se cree que la candidatura del Sr. Belaúnde ha perdido mucho terreno, por no ser muy del agrado del conde de Romanones.

Viaje aprovechado

De tal califican los políticos al del señor Alba por Andalucía, pues ha recibido la adhesión de los jefes liberales de las provincias de Cádiz y Granada.

Los diputados extremeños

Continúan dando mucho que pensar por su actitud al conde de Romanones.

Se asegura que proyectan constituirse en grupo independiente para defensa de los intereses extremeños, llegando, si preciso fuera, a organizar un partido regionalista extremeño.

Consejo de ministros

El martes 6 próximos celebrarán Consejo los ministros.

La política en provincias

El maurismo en San Fernando

Cincuenta mauristas de San Fernando celebraron en dicha población un banquete íntimo.

Fue nombrado jefe del Directorio el general D. Esteban Almeida, prestigioso marino.

El partido está integrado por elementos sanos; la mayoría, individuos nuevos en la política.

En el banquete se pronunciaron discursos fogosos y entusiastas, ensalzando los ideales de salvación patria.

Nuevo senador

Ha sido elegido senador por esta circunscripción el marqués de Cayo del Rey.

COMUNICACIONES

Telefonemas recibidos y que por diversas causas se hallan detenidos en la Central Telefónica, calle de Alcalá 1:

De Miranda, para Domingo Goitia, Sarrano, 42; de Granada, para Bernabé Berriz, Génova, 10; de Haro, para Victor Santamarta, Santo Domingo, 12, cuarto izquierda; de Granada, para Fernando Arauzaga, Hotel Pensular; de Valencia, para Sánchez, Hotel Zarzuela; de Burgos, para Floy Diez García, Arenal, 25, principal; de Barcelona, para Marcelina Boy, Avenida Conde Peñalver, 27; de Valencia, para Baltasar Ramirez, Hotel Oriente.

Los Terciarios Franciscanos de Madrid

El socialismo verdad

Apromos de espacio nos obligan a dar una referencia demasiado sucinta de las fiestas celebradas ayer en esta corte. La Tercera Orden Franciscana, tan difundida en Madrid entre todas las clases sociales, celebró ayer dos Asambleas: una, en San Fermín de los Navarros, y otra, en el salón de las Conferencias de San Vicente. De ambas quedará grato recuerdo, por lo numeroso y distinguido de la concurrencia y por la importancia y el relieve de las personas que en una y otra tomaron parte.

La de San Fermín de los Navarros.

Comenzó a las cuatro de la tarde, y después de cantado el «Veni Creator» por un coro de señoras Terciarias, el secretario, Sr. Carrascosa, dió lectura a la Memoria anual, en la que consta que aquella venerable Orden Tercera cuenta con 410 asociados varones y 4.385 hembras, habiendo ingresado en 1916, 154 de éstas y 50 de aquéllas. En la Memoria detalláse también puntos tan interesantes como el relativo a las fiestas celebradas por los Ejercicios de España con motivo del centenario de la Porciúncula, la peregrinación al censo de los Angeles, la elevación del precavado monumento al Corazón de Jesús y la fiesta de Alcalá de Henares en memoria de Cervantes.

La señorita Balazote y el Sr. Breiro (arpa y violín) ejecutaron el «Jargon» de Heindel, y el fogoso y elocuente orador Sr. Hernandez de Larramendi pronunció un discurso sobre «El Franciscanismo en el Arte y en la política». Corvantes-Gisneros, poniendo de relieve como al Arte, para serlo, necesita ser bueno, moral y religioso, y de qué manera aspira el franciscanismo a sembrar la paz, sembrándola en los corazones.

La señorita Enriqueta Cernaola declaró una delicada poesía: «La Cernaola y España.—Ayer y hoy» y después de ejecutar la niña Norcia Pereira la «Sonata» de Beethoven, en el piano, el doctor Teófilo Latour dió lectura a unas cuartillas primorosas sobre «Los nietos de San Francisco», que no son otros sino los pobrecitos niños tan solícitamente atendidos por los hijos del Caballero de Cristo.

La señorita Mercedes Moltó, de Pérez Caballero, cantando una «Plegaria a la Virgen», y el Sr. Garmentida, con el canto «A San Francisco», deleitaron a la distinguida concurrencia, que admiró luego el casticismo del conde de Cedillo en un magistral «Tríplice de sonetos», leídos por el notable poeta é ilustrado académico.

El Sr. Goicoechea, cuya oratoria es cada día más cincelada y más brillante, hizo gala de su talento, de su erudición y de su franciscanismo, pronunciando un bello discurso sobre «San Francisco y la Acción Social».

Norita Pereira ejecutó en el piano la «Tantala» de Eschitz, y la condesa de Pardo Bazán puso fin a la parte literaria de la fiesta leyendo unas cuartillas sobre «San Francisco y la guerra».

Después de unos «Arreolos» al Niño Jesús, hizo el resumen de los discursos el venerable señor Obispo de San Luis de Potosí, demostrando en su improvisación los muchos méritos que le adornan; y terminó la fiesta con la Bendición con el Santísimo y el Himno oficial de la Tercera Orden.

Los aplausos coronaron la labor de cuantos llevaron el peso de la fiesta.

Mª enhorabuena a los Padres Franciscanos y a la V. O. T.

La de la iglesia de Jesús.

En el salón de las conferencias de San Vicente tuvo lugar la de la V. O. T. de San Francisco, establecida en la iglesia de Jesús.

Presidió el M. Rdo. Padre Leoncio Sagüibé, acompañado del Rdo. Padre Alfonso Escalante y los señores que en el programa figuraban.

El salón era escaso para contener a la numerosísima concurrencia.

El acto se rigió por el programa que ya hemos publicado.

El Sr. Alario trató, en un bonito discurso, de los ideales del Terciario.

Don Rafael María Lázaro, con la elocuencia a que nos tiene acostumbrados, expuso los beneficios que a la V. O. T. se deben.

Don Severino Aznar leyó unas cuartillas, en las que, con la profundidad con que trata todos sus temas, nos habló del espíritu de cristiana fraternidad que informa a la acción franciscana.

En el discurso final expuso el Sr. Camarasa, de una manera brillante, la tesis de que la V. O. T. es hoy de tanta actualidad como al fundarse.

Las encantadoras señoritas Rosario Pavo y Trinidad Buzque y María Bañistera Arizabalzar interpretaron de modo inimitable «Gloia a la Virgen» y «Canción».

Don Roberto Alcover leyó una sentida poesía, original, titulada «Alma seráfica». Otra poesía, «Apostolado» de San Francis-

co, fué muy bien recitada por el niño Francisco González.

Muy bien ejecutaron el piano «Amanecer» y «Almón de las rosas», Larregla, por E. Mancini.

Todos cosecharon múltiples salvas de aplausos, a los que unimos los nuestros.

Círculo de Obreros de San Isidro.

Según anunciamos, el Sr. Serrano Jorcy pronunció en este Círculo su conferencia acerca de «El verdadero socialismo».

El conferenciante fué presentado, en breves y elocuentes palabras, por el Sr. Bofarull.

Examinó el Sr. Serrano el problema de las relaciones del individuo y la sociedad.

Hizo ver cómo el individualismo y el socialismo constituyen exageraciones que pugnan con la realidad de las cosas y que, en armonía con esta realidad, la doctrina socialista no es ni puede ser calificada de socialista.

Cuando de las causas de la cuestión social trató y trazó un bosquejo de las doctrinas socialistas, para fijarse definitivamente en el socialismo obrero, examinando y criticando la ley del bronco de los salarios de Lassalle y la doctrina de la plusvalía de Marx; al propio tiempo que hace resaltar su distinta tendencia: el primero, procurando la organización de un político obrero alemán, y el segundo, lanzándose por los peligrosos caminos de la organización internacional, en detrimento del interés patrio y de las sociedades nacionales.

En contraste con estas doctrinas, habló de las tendencias sociales orgánicas y desenvuelve la doctrina social de la Iglesia, según la admirable Encíclica «De Rerum Novarum».

La última parte de su discurso la dedicó el Sr. Serrano a estudiar la labor conjunta que compete en la solución de la cuestión social a la Iglesia, al Estado y a los propios patronos obreros y las normas de la importante labor educativa que ha de realizarse y de las leyes protectoras del obrero.

Terminó distinguiendo entre el socialismo que, puesta su vista en alto, trabaja por mejorar la condición del obrero, elevándole hasta el nivel de las clases superiores, y aquel otro socialismo, por desgracia dominante en los países latinos, en que no hay más estímulo que el rencor ni más deseo que derribar de su posición a los altos, aunque la sociedad retroceda en su marcha progresiva y los elementos de bienestar desaparezcan, con daño, antes que nada, para los obreros, que, al fin y al cabo, son los que tienen menos medios de resistencia.

El conferenciante fué muy aplaudido y felicitado por su hermoso trabajo.

Conferencia del Sr. Franco Rodríguez.

Sobre la «Admisión de la mujer en los servicios públicos» dió ayer una conferencia, en la Escuela del Hogar, el director de Correos y Telégrafos, Sr. Franco Rodríguez.

Recordó que, en cierta ocasión, con ligereza que reconoce, calificó de fracaso la actuación de la mujer en el servicio de Registros; habló de la aspiración general de los españoles a disfrutar de la última y calificó el escalafón de hipoteca del espíritu, que anula todos los estímulos, lo cual creé terminada cuando se especializan las actividades.

Añadió que hoy no se puede sostener ya el criterio de que la mujer haya de reducir su actividad al hogar; y expuso las condiciones que a la mujer competen y que actualmente están desamparadas por hombres, con antigua desventaja.

Hizo un elogio de las candidaturas que adornan a la mujer y declarando partidario de la reforma de nuestra educación social.

Asamblea de la Historia.

En la última sesión, el director, P. Fita, a nombre del académico electo D. Manuel Gómez Moreno, presentó el discurso para su recepción; le contestará el Sr. Puyol.

Para el día 24 de la «Virtud» formarán la Comisión honoraria los Sres. Novo y Celso, Lampez y marqués de Fovoda, y para el del «Valencia», los Sres. Meliá, Menéndez Pidal y marqués de Lema.

Se presentarán el tomo XXIII de las «Cortes de los Antiguos Reinos de Aragón y Valencia y Principado de Cataluña», y el opusculo del Sr. Ureña, titulado «Las ediciones del fuero de Cuenca».

El correspondiente en Melilla, D. Roberto Cano, dió noticias interesantes sobre el vasto campo de acción para investigaciones históricas y arqueológicas que ofrece Melilla y, en general, todo el territorio del protectorado español en África.

El marqués de Larramendi presentó, para su publicación en el boletín, un trabajo inédito del autor general de «Artillo» D. Vicente Maturana, con comentarios del actual comandante de dicho Cuerpo Sr. Leguina.

Leyeron informes los Sres. Bázquez, Lampez y Meliá, y el Sr. Puyol hizo otro, ver-

bal, sobre el hallazgo en el Archivo de San Isidro, de León, de un Códice del siglo XIII, con el «Chronicon mundi», de D. Lucas de Tuy.

Fueron elegidos correspondientes: en Ocares, D. Manuel Castillo; en Ciudad Real, D. Manuel Tolosa Gómez, y en Bélgica, el doctor Carlos Terlinde, profesor de la Universidad de Lovaina.

Antiguos alumnos de los Escolapios.

Don Fernando Saldaña, residente en Pamplona, calle de las Navas de Tolosa, 31, y D. Tomás Garrido, Sch. P., de las Escuelas Pías de Irache (Navarra), anti- quos alumnos de la Universidad de Alcalá de Henares, dirigida por los Padres Escolapios, hacen un llamamiento a todos sus compañeros y a cuantos han pasado por esos aulas, para que, quienes estén conformes en tributar un homenaje en la ciudad complutense a sus antiguos profesores, lo manifiesten a cualquiera de ambos señores, iniciadores del proyecto de conmemorar con un acto solemne el tercer centenario de la institución canónica de las Escuelas Pías.

Centro Instructivo del Obrero.

Ayer se reunió la Asamblea suprema de este Centro en su nuevo domicilio social, Atocha, 27, y después de la presentación de cuentas, gestión del año próximo pasado, y aprobación de los nuevos reglamentos de régimen interior y de enseñanzas, se procedió a la elección de nueva Junta directiva, quedando constituida en la forma siguiente:

Presidente, D. Niceto Alcalá Zamora; vicepresidente 1.º, D. Juan de Dios Raboso; vicepresidente 2.º, D. José Jaenico; vicepresidente 3.º, D. Luis Lorenzo Martín Corral; contador, D. Joaquín Pugañ; tesorero, D. Adolfo Moguel; bibliotecario, don Inocencio López; secretario general, D. José Mauriz; y vicesecretario, D. Manuel Salvador Rodríguez.

Velada literario-musical.

Organizada por la Asociación General de Ciegos y Sordociegos españoles, se ha celebrado ayer tarde, en el local de estudios del Centro de Hijos de Madrid, una interesante velada literario-musical.

En la primera parte fueron magistralmente interpretadas, por el quinteto López, Dobos y los Sres. Torronteras, Villalobos, Flores y Hernández, escogidas composiciones de Massenet, Massenet, Raff y Schubert; leyóndose además, la señorita Meléndez Pando la inspirada poesía de Jackson «El alma de un niño».

La parte segunda estaba formada por «Recital «Vaguedades», de Torrontera, letra de R. García, y que fué prodigiosamente leído por la señorita González, interpretando la parte musical los Sres. Legazpi y Villalobos, quienes también hicieron gala de sus prodigiosas facultades artísticas en «Reverie», de Schuman, y «Capricho», de Torrontera.

La señorita Magdalena Molina, notable arpista de la Orquesta Filarmónica, ejecutó posteriormente «Premier polaco», de Lebatou, y «Vals Capricio», de Verdalle, terminando tan interesante programa con la marcha de la coronación de «El Profeta», de Meyerbeer, por el quinteto del Sr. Villalobos.

La numerosa y distinguida concurrencia que llenaba por completo el salón de la fiesta, premió con tan calurosas como merecidas ovaciones la meritoria labor de los que a resaca de programa interpretaron.

Conferencia.

Ayer por la tarde estuvo el P. Alfonso Torres, S. J., en las escuelas que en la parroquia de la Concepción tienen las Damas Católicas, dando una conferencia acerca del reglamento de la escuela, que explicó a los alumnos.

PARA HOY

Academia Universitaria Católica, plaza del Progreso, 5.—4 a 5, Sr. Hinojosa, «Crónicas de la reconquista asturiana»; 5 a 6, P. Meléndez Reigada, «La guerra desde el punto de vista ético»; 6 a 7, Sr. Ibarra, «Política económica de los Reyes Católicos: Régimen tributario».

Centro del Ejército y de la Armada

6 t., junta general ordinaria.

Centro de Estudios Históricos: 7 t. dará principio el curso de Gramática, Fonética y Literatura españolas para extranjeros, correspondiente al primer trimestre del presente año. Las clases son diarias. (Palacio de la Biblioteca Nacional, paseo de Recoletos, 20.)

Sociedad Deportiva Obrera: Hoy y mañana, 9.30 n., calle de Don Felipe, 8 duplicado, junta general ordinaria.

Sociedad Geográfica (León, 21): 6.30 tarde, Sr. Lampez; «Geografía monumental de España», ilustrada con proyecciones.

Folleton de EL DEBATE (12)

La tragedia del diputado Anfrúns

NOVELA DE COSTUMBRES POLITICAS

POR Domingo Cirici Ventalló

que interiormente empezaba a creer si la tristeza de García Victori sería un fenómeno producido de haberse excedido algo en las libaciones.

—Pues a mí sí me pasa en este momento, y crea usted que es una cosa que hace sufrir mucho.

Signieron caminando, y Anfrúns, para disuadirle, pidió a García Victori algunas instrucciones para comenzar a trazar el plan de su campaña municipal.

García se detuvo, en efecto, hablando de cosas del Ayuntamiento. Le daré—dijo—una lista de credenciales que me conviene sacar cuanto antes. Algunas son compromisos míos de gran urgencia. También voy a darle una nota de expedientes que nos han de valer algún dinero, y hay un asunto...

En esto habían llegado a la esquina de la Rambla, y García Victori, que caminaba lentamente y hacía grandes pausas en la conversación, se detuvo en el preciso momento en que de uno de los porticos se destacaba una son-

bra. Anfrúns pudo advertir que un fuerte estremecimiento recorría todo el cuerpo de su acompañante. La sombra, que a la luz del farol próximo, vió que era la de un hombre de mediana edad, vestido de obrero, se acercó a ellos tambaleándose, y al detenerse, a dos pasos de distancia, encará con García y le dijo:

—Usted perdone, pero y de mí pleito ¿qué hay?

García tuvo un impulso como si fuese a retroceder y quisiera pararse tras el cuerpo de Anfrúns; pero, haciendo un esfuerzo para serenarse, procuró sonreír y tendió la mano al individuo, diciéndole:

—Hola, Riera, ¿de dónde sales a estas horas?

El desconocido no contestó, pero seguía mirando fijamente a García con una expresión que no pudo menos de impresionar a Anfrúns.

—Pues ahora precisamente—repuso García Victori—estaba hablando con este señor, que es el señor Anfrúns, al que acabamos de elegir concejal, y le recomendaba que sin falta me resolviera el asunto de usted.

El sujeto miró a Anfrúns y, con pesado movimiento, se sacó la gorra, pero en seguida volvió a encararse con García, y dulcificando algo la voz, contestó:

—Señor García, yo con quien me he entendido es con usted.

—Sí, hombre, sí, claro está; pero yo por mi parte me entiendo con el señor Anfrúns; con que ya lo sabe, amigo Anfrúns, a este buen hombre, cuya nota le daré luego, hay que hacerle guardia municipal. La primera credencial que saquemos ha de ser para él.

Anfrúns, a quien molestaba la escena un poco, se apresuró a mostrar su asentimiento.

—Haré todo lo que usted mande, señor García.

El individuo volvió a saludar y, con esa pesadez propia de los borrachos, murmuró

# HOMENAJE AL SEÑOR DATO

## BANQUETE EN EL HOTEL RITZ

Ayer tarde se ha celebrado el anunciado banquete con que obsequian al Sr. Dato sus amigos políticos, haciéndole entrega con tal motivo de un álbum que lleva las firmas de todos los adheridos al homenaje.

La mesa presidencial en el banquete estuvo compuesta en la siguiente forma:

En el centro, el Sr. Dato, teniendo a su derecha, y por el orden en que se citan, a los señores marqueses de Estella, Sánchez de Toca, Ugarte, Bugallal, Domínguez Pascual, Marqués de Lema, Esteban Collantes y Andrade, y a su izquierda, a los señores duques de Mandas, González Besada, Vadillo, Sánchez Guerra, Bergamín, conde del Serrallo y Burgos Espada.

Senadores asistentes: Sres. Abril (conde de Rañad), Agrela (conde de), Agüera (conde de), Alas Pumarín, Alvarez Gujarrío, Allende (D. Tomás), Amat y Esteve, Aznar (D. Luis), Bas y Vasallo, Belascaso (conde de), Bergamín, Bermejo, Borrego, Bugallal (D. Darío), Burgos (D. Manuel), Casa Mendator (marqués de), Caravantes, Cerna (marqués de), Céspedes, Chavarrí (marqués de), Díaz Corvelo, Elías de Molins, Esteban Collantes (conde de), Estella (marqués de), Gandarías, Garay, Rowart, Gil Becerril, González Hernández, Gujarría (marqués de), Guendulán (conde de), Heredia (marqués de), Guendulán (conde de), Horta (marqués de), Lécera (duque de), Linares Rivas, Lizárraga (conde de), Maldonado (D. Luis), Mandas (duque de), Martínez Pardo, Mina (marqués de la), Mochales (marqués de), Molina y Molina, Montejo, Rica, Ordóñez (D. Ezequiel), Núñez de Prado, Pérez Cisneros, Polanco, Portago (marqués de), Prado y Palacio, Rafael (marqués de), Rolland, Royo Villanova, Sáenz Calvo, Sánchez de Toca, Santa Coloma (conde de), Santos y Fernández Laza, Sotomayor (conde de), Silveira (D. Mateo), Sotomayor (D. Florentino), Torres-Arias (duque de), Torrens (conde de), Torres-Arias (conde de), Torreánz (conde de), Torres (duque de las), Ugarte, Vadillo (marqués de), Vekhelesias (marqués de), Valdecarlos, Vallejo (D. Santos), Vilches (conde de), Viana (conde de la), Yañez y Zubiria (conde de).

Senadores adheridos: Sres. Alba (duque de), Almodóvar (conde de), Benet y Colom, Canillejas (marqués de), Genal (marqués de), Plasencia (conde de), San Juan de Piedras Albas (marqués de), Tarifa (duque de), Torroella de Montgrí (conde de) y Villacioba de Asturias (marqués de).

Diputados asistentes: Sres. Albarrán (don Arcadio), Alencón (D. Antonio), Alvarado (D. Luis), Albarez Carballo (D. Octavio), Alendalazar (D. Andrés), Andrade (don Rafael), Argüelles (D. Manuel) y Argüelles (marqués de).

Sres. Bergamín (D. Fabio), Bugallal (don Gabino), Bullón (D. Eloy), Cáceres (marqués de), Calderón Rojo (D. Abilio), Canal (D. Senén), Canals (D. Salvador), Canal (D. Carlos), Casa-Bermeja (marqués de), Casa-Valencia (conde de), Castel (don Carlos), Castellano (D. Tomás), Castellillo (D. José), Cervantes (D. José María), Cervantes (D. Juan), Colombia (conde de), Conde y Luque (D. Juan José), Chavarrí (D. José María), Díaz Cordovero (D. José), Domínguez Pascual (D. Lorenzo), Espada (D. Luis), Estrada (D. José), Estévez (don José), Eza (vizconde de).

Sres. Fernández Barro (D. Manuel), Fernández Villaverde (D. Ramón), Ferrada (D. Mariano), Fournier (D. Julio), y Frontera (marqués de la).

Sres. Gálvez-Cañero (D. Augusto), García Durán (D. Leopoldo), Gil (D. Gumersindo), Jiménez-Ramírez (D. Manuel), Gómez Aramburu (D. Luis José), González Bebadá (D. Augusto), González Vilar (D. Manuel) y Garay (D. Antonio), Herrero (D. Ignacio), Ibarra (D. Tomás), Ibarra (D. José), Larros (D. José Aurelio), Lena (marqués de), Martínez Acacio (don José), Martínez Asejo (D. Lambert), Matos (D. Leopoldo), Méndez Vigo (D. José María), Mon y Lauda (D. Azelejandro), Morri Sanjurjo (D. José del), Nájera (marqués de), Ordóñez (D. Mariano), Ortuño (D. Emilio), Pando Argüelles (D. Casimiro), Peña Ramiro (conde de), Pineda (don Vicente), Porrás (D. Juan de Dios), Puerto Seguro (marqués de), Ramos Cordero (D. Ricardo), Rebolledo-Guijedo (conde de), Rodríguez Acosta (D. Manuel), Rodríguez Díaz (D. Leonardo), Ruano de la Sota (D. Juan José), Sánchez Guerra (don José), Sáenz de Quejana (D. Manuel), Sagnier (D. Joaquín), Salazar (D. Tomás), Ballent (conde de), Sánchez (D. Francisco Javier), San Luis (conde de), Suárez Corona (D. Jesús), Santa Cruz (marqués de), Soano (D. Pedro), Silveira (D. Jorge), Soñás (D. José), Sotomayor (duque de), Valdeavía (marqués de), Valdevey (marqués de), Veciana (D. Antonio María), Wals (D. Julio).

Diputado adherido: D. Pedro Poggio (anónimo).

También asistieron numerosos ex diputados y senadores, adhiriéndose otros.

tésis políticas de neutrales e intervencionistas, que en muchos casos resultaron extranjerizantes, y el jefe del partido conservador resultó el hombre representativo de la política de neutralidad, que es la que a España más conviene.

Hicose cargo de esto el Gobierno conservador, siendo ello su mayor acierto.

Convenciones entonces de que era necesario gobernar con auxilio de todos los partidos, y se encontró enfrente con la oposición de Su Majestad, y hubo de dimitir a causa de aquella malhadada proposición incidental, que provocó la caída de los conservadores.

Califica de artificial aquella proposición, diciendo ha esterilizado toda la labor del Gobierno.

**EL SEÑOR DATO**

Al levantarse a hablar el Sr. Dato los concurrentes al banquete le tributaban una gran ovación.

El Sr. Dato comenzó su discurso diciendo: «Me encuentro conmovido por el acto que hoy realizáis y que para mí avalora vuestros merecimientos, los servicios que habéis prestado al partido y la representación parlamentaria que ostentáis o habéis ostentado. Y esto en tal forma avalora el acto a que asistís, que yo me siento fortalecido por él.

El partido conservador se reúne hoy no sólo para confirmar el apoyo que me prestó como jefe de un Gobierno, sino también para sancionar mi conducta como jefe de la oposición de Su Majestad.

Y Ojalá que, con el auxilio de Dios, me mereciera siempre digno de haber alcanzado vuestra confianza.

Si algún día, por errores míos, consideráis que debéis depositar en otros, más que el estandarte de nuestra Agrupación, yo no sólo lo aplaudiría, sino que continuaría entre mis amigos de siempre.

Estoy rodeado de varones insignes que, con Cánovas, fundaron el partido conservador, y cualquiera de ellos podría sustituirme. Las jefaturas de los partidos políticos se proclaman a perpetuidad; pero están sujetas a mudanzas, y el momento pertenece designarlo no a los jefes, sino a los partidos.

No hay que confundir la lealtad con la domesticidad, y no puede pedirse a nadie posesión de los dictados de su conciencia a los afectos personales.

Los partidos, si han de ser útiles a su país, han de estar siempre dispuestos a las transacciones justas que las circunstancias demandan.

Los gobernantes deben proceder paulatinamente a la adaptación de aquellas reformas que, por estar en la conciencia nacional, si tropezaran con obstáculos serían impuestas por la violencia de la fuerza.

El partido conservador, después de haber combatido el Jurado, lo incorporó a su programa; y a pesar de que en él no constaban las reformas sociales, también las impulsó y desarrolló. Tenemos siempre abierto el espíritu a todo progreso, pues somos liberales en ideas y conservadores en procedimientos. Nosotros deseamos Gobiernos largos y Parlamentos permanentes; por ello prestamos al partido gobernante nuestro apoyo, nuestro concurso, sin acordarnos de lo que con nosotros hizo con motivo de aquella malhadada proposición incidental que provocó nuestra caída.

Perseveraremos en esa conducta, sobre todo ahora, en que la impone la gravedad de las circunstancias; sin que ello signifique confusión de responsabilidades. Si existiese esa confusión, no cabría que, al fracasar esta situación, pudiéramos nosotros sustituir.

Hay que tener presente que el partido conservador es una gran reserva política. Nosotros no ambicionamos el Poder, que a todo antepusimos el cumplimiento de nuestros deberes.

Lamento muy de veras que hombres que nos son afines no convivan con nosotros; pero ya saben que nuestras filas están abiertas para ellos. Si fuera el obstáculo mi jefatura, yo, por voluntaria vuestra, la renunciaría. Mientras no variéis de pensamiento, vuestro jefe nunca será desertor.

Nosotros, en nuestra labor de Gobierno, fuimos siempre asistidos de la opinión pública. Como pensábamos que se debía hacer política nacional, cuando vimos que las minorías, excepción hecha de la regionalista, nos retiraban su confianza, abandonamos el Poder.

Entendemos que hoy no cabe desarrollar más política que la económica.

En cuanto a política internacional, entendemos no cabe más que mantener invariablemente la neutralidad.

España tiene sobrados motivos, por su linaje, para que en el momento supremo su voz sea oída por todas las naciones del mundo.

¡Quiera Dios que en un día más o menos próximo vea el Rey tremolar la bandera blanca entre los ejércitos beligerantes! (Grandes aplausos).

**No hubo sorpresas**

Contra lo que algunos esperaban, no ha habido sorpresa ninguna. Se había asegurado que algunos elementos distanciadis del partido conservador aprovecharían el banquete para volver al redil. No ha sido así, y ni siquiera ni mauristas han acudido al homenaje. Esto restó importancia al acto.

**¿Y el ministro de Marina?**

Se ha comentado mucho la ausencia del ministro de Marina que fué ministro conservador.

**Los comentarios**

En el Congreso el tema de todas las conversaciones fué el banquete a Dato.

Los ciervistas y mauristas aseguraban que debió de ser una decepción muy grande para los primates del partido liberal-conservador ver cómo ninguno de los elementos distanciadis de Dato, que ellos creían acudían al homenaje, asistió.

Lo consideraban como un fracaso, en cuanto no era una fiesta para afirmación de la unión conservadora.

Como acto de adhesión a la jefatura del Sr. Dato, desde luego lo disputaban como un éxito.

Comentóse mucho la insistencia con que, tanto el Sr. Sánchez Toca como el Sr. Dato, hablaron de lo que, siendo conservadores, estaban distanciadis del partido que acodilla el Sr. Dato, interpretándolo como un desvio vivísimo de llegar, si no a la unión, por lo menos a una inteligencia con todas las fracciones conservadoras, para las que, indudablemente, se han hecho indicaciones en las altas esferas, y que debe de ser condición precisa para la vuelta al Poder de los conservadores.

Los amigos de sacar todas las cosas de quicio decían que de los discursos pronunciados por los señores Dato y Sánchez Toca se deducía la exclusión absoluta del señor Mañra.

**Afirmación de la neutralidad**

La parte del discurso del Sr. Dato en que se trata de las cuestiones internacionales se

comentó muy favorablemente, por lo que ha hecho a la declaración del ex presidente del Consejo de que la conveniencia de la más estricta neutralidad. Considerábase esta manifestación como una réplica a la conducta observada por el Gobierno en política internacional en estos últimos días. El Sr. Dato, dicen los comentaristas, ha querido hacer resaltar que a él no le pueden alcanzar las responsabilidades del Gabinete Romanones en este punto concreto.

**El álbum**

Como quiera que muchos de los asistentes al acto se hallaban ausentes de Madrid y no habían podido firmar el álbum, se colocó éste en un despacho, y por él desfilaron cuantos aún no habían firmado.

Encabezaron el álbum las siguientes líneas: «Dixemo. Sr. D. Eduardo Dato: El partido liberal-conservador, unido por el doble lazo de la fe en sus ideas y de la firmeza de su disciplina, tiene el honor de ofrecer a usted, por conducto de los que tenemos o hemos tenido su representación en Cortes, este homenaje de adhesión y de afecto.

No se trata de una ratificación de poderes, que sería innecesaria, puesto que se mantienen inalterables los que, por unánime acuerdo de la agrupación plena y oficialmente representada, le fueron conferidos; se trata únicamente de manifestarle que la confianza en sus dotes de hombre de Estado y en su patriotismo no sólo no se ha debilitado, sino que se ha robustecido desde entonces acá; el día en que la Patria y el Rey reclaman de nuevo sus servicios, puede usted contar con la cohesión indestructible y el bien probado desinterés del partido que se honra teniendo por jefe, y que siempre, siendo ésta su mejor ejección, ha sabido sacrificar agrupaciones particulares ante la consideración suprema del bien público.

Madrid, 14 de Enero de 1917.»

Inicia las firmas la del Sr. Sánchez de Toca.

**"Gaceta" del 14 de Enero**

**PRESIDENCIA.**—Reales decretos declarando haber lugar a los recursos de queja promovidos por la Sala de Gobierno de la Audiencia de Barcelona contra el gobernador civil de Tarragona con motivo de reclamaciones de daños y perjuicios a la Sociedad minera Folsch y Albinián.

Otro ídem ídem. al recurso de queja promovido por la Sala de Gobierno de la Audiencia de Burgos contra el alcalde de Torredonjudo por imposición de multas con motivo de intrusión en propiedad ajena.

Otro ídem ídem. al recurso de queja promovido por la Sala de Gobierno de la Audiencia de Pamplona contra el alcalde de Carcar por imposición de multas con motivo de intrusión de ganado en propiedad ajena.

**GRACIA Y JUSTICIA.**—Real decreto haciendo merced de título del Reino, con la denominación de marques de la Vega de Retortillo, para sí, sus hijos y sucesoras legítimas, a favor de D. Agustín Retortillo y de León.

Real orden disponiendo se convoque a oposiciones para proveer plazas de médicos del Cuerpo de Prisiones.

**HACIENDA.**—Reales decretos fijando en las cantidades que se indican los capitales que han de servir de base a la liquidación de cuota que corresponde exigir por contribución mínima sobre utilidades de la riqueza mobiliaria en los ejercicios que se indican a las Sociedades extranjeras que se mencionan.

**MOENTO.**—(Real decreto (rectificado) facultando al ministro de este departamento para autorizar la subasta de las obras de construcción de los muelles de Poniente, prolongación del de Levante y varadero, en el puerto de Alicante.

**LOS CONSERVADORES**

**PROVINCIAS**

**DE BARCELONA**

**BENDICION DE UN NUEVO ALTAR**

**VISITA PASTORAL A MATARO**

**LA PROXIMA CONTIENDA ELECTORAL EN MATARO-ARENYS**

**SERVICIO TELEGRÁFICO**

**CASTELLON 14**

Se ha inaugurado el edificio donde se han establecido el Instituto y las Escuelas Normal de Maestras y de Artes y Oficios.

El bandejó el señor Obispo de Tortosa, presidiendo el acto inaugural el rector de la Universidad de Valencia, el Prelado y el general gobernador.

El catedrático Sr. Alcón leyó la Memoria, pronunciando un discurso el director del Instituto, Sr. Martí Blat.

El acto resultó brillantísimo.

Ocupa el edificio 800 metros cuadrados.

El Claustro de profesores ha obsequiado a las autoridades e invitado con un almuerzo.

**EL FERROL 14**

El ayudante de Marina de Villagarcía comunica que el mar ha arrojado a aquella playa varios cadáveres, que por el estado de descomposición en que se encuentran no han podido ser identificados.

Por las ropas que visten se supone que pertenecían a la dotación de algún barco extranjero hundido por un submarino en la proximidad de estas costas.

Se ha dado sepultura a los cadáveres en el cementerio próximo del Son.

También comunican de Villagarcía que un fuerte golpe de mar hizo zozobrar hoy una embarcación, pereciendo dos tripulantes de las mismas, a consecuencia de las heridas que sufrieron.

**LA CORUSA 14**

Los republicanos han celebrado un mitin de protesta, asistiendo los concejales de la mayoría del Ayuntamiento.

Todos los oradores defendieron su gestión y trataron contra el alcalde. Al combatir a éste le llamaron instrumento del caciquismo.

El acto revistió caracteres de propaganda electoral. Reinó orden completo.

**PAMPLONA 14**

Dicen de Tudela que un carretero apellidado Jiménez fué a apearse del carro que guiaba, y que lo hizo con tan mala fortuna, que cayó al suelo, siendo arrollado por el vehículo.

El desgraciado recibió tan graves heridas, que falleció a consecuencia de ellas.

**SAN SEBASTIAN 14**

Comunican de Villafranca que el tren rápido que se dirige a Madrid arrolló, en el kilómetro 588, en la jurisdicción de aquella villa, a una mujer como de treinta y cinco años de edad y a una muchacha de quince, matándolas.

Ignóranse los nombres de las víctimas.

**SEVILLA 14**

En testimonio de agradecimiento al alcalde y secretario de esta Corporación municipal, por las facilidades otorgadas para constituir la Asociación de Secretarios de los Ayuntamientos de esta provincia, se ha celebrado hoy un banquete, al que han asistido 83 secretarios.

**TOLEDO 14**

En la última sesión celebrada por la Academia de Bellas Artes y Ciencias Históricas de esta ciudad, se dió cuenta del hallazgo de una interesante lápida sepulcral árabe, árabe-latina, de principios del siglo XII, en la iglesia de Santa Justa.

Es un monumento de gran importancia, dentro de la epigrafía toledana.

**VALENCIA 14**

Ha regresado a Madrid, después de girar la visita de inspección a las obras del puerto, el inspector general del Cuerpo de Camareros, D. Fernando García.

La opinión se muestra impresionada por los artículos que publica «Las Provincias», patentizando los errores en que se ha incurrido en las obras, y espera que de la inspección practicada surja el remedio y se reanude inmediatamente el dragado del puerto, cuya suspensión será la ruina.

Las Sociedades obreras han votado un orden del día protestando de la desastrosa administración municipal, afirmando que el Municipio está completamente divorciado de la opinión.

Esta declaración está siendo muy comentada, por tener los republicanos una mayoría aplastante en el Ayuntamiento.

**ZARAGOZA 14**

Nuevamente ha sido operado el diestro florentino Ballesteros, que sufría una fiebre pertinaz y muy alarmante, teniendo en cuenta su estado.

Mediante la radiografía, se vió que tenía un foco purulento. El doctor Lozano le extrajo un trozo de costilla y le colocó una cápsula para facilitar la evacuación.

Ballesteros marchará en breve a Andalucía.

**UN ROBO**

Ayer, a las ocho y diez de la mañana, se dispuso a abrir la tienda de ultramarinos de su propiedad, sita en la calle del Labrador, número 16, Narciso Ayuso Arroyo, de veintiocho años.

Se encontró con que no tenía necesidad de hacerlo, porque unos hidromielos se le adelantaron y por medios violentos la puerta estaba de par en par.

Lo peor es que del interior de la tienda se le habían llevado unas 500 pesetas en género.

Denunció Ayuso el delito y la policía busca a los autores de él.

**LA DIPUTACION PROVINCIAL**

**LA ULTIMA SESION**

La Corporación provincial ha celebrado la 18 sesión del actual periodo, bajo la presidencia del Sr. Diaz Agero.

En el despacho ordinario se dió cuenta de un oficio del señor gobernador civil de esta provincia, trasladando una comunicación del Ministerio de la Gobernación, dando cuenta de que el presidente del Tribunal Supremo le ha notificado que se declaró por este alto Tribunal caducado el pleito promovido por D. Atanasio Melancho contra la Real orden de 11 de Enero de 1916, sobre arrendamiento de los solares donde se levantó el Hospital de San Juan de Dios; también se dió cuenta de la Real orden autorizando el presupuesto para el año de 1917, en la cifra y forma en que ha sido votado por la Corporación; de una comunicación del director del Hospicio, dando cuenta de que el señor marqués de Viana, monarca mayor de Su Majestad, ha enviado, por encargo del Monarca, un venado, con destino a la comida de los acogidos del referido establecimiento, y de una moción de la Presidencia, participando que D. Fermín Sacristán, como albacea testamentario de don Polonia González Ovejero, ha entregado en la Caja provincial 1.500 pesetas con destino al Asilo de Nuestra Señora de las Mercedes, en concepto de limosna y en virtud de legado hecho por la referida señora.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Gobierno interior, proponiendo algunas reformas en el art. 15 del reglamento del servicio interior de las oficinas centrales, y queda aprobado con el voto en contra del Sr. Sanz Matamoros.

También se dió cuenta de otro de la referida Comisión, proponiendo que el pintor don Gil Sáiz se encargue de la ejecución del retrato de S. M. el Rey, el cual habrá de ser de cuerpo entero, fijándose el precio del mismo, sin marco, en 1.000 pesetas, y los republicanos impugnan el referido dictamen.

El Sr. De Carlos cree que se debe abrir un concurso para la ejecución del mismo, bajo la dirección del Círculo de Bellas Artes; y al fin, mediante votación, prospera en su totalidad el dictamen.

En virtud de un oficio del decano del Cuerpo Médico, participando que han sido dadas de alta tres niñas atacadas de sarampión, en el Asilo de las Mercedes, se acuerda admitir en el referido establecimiento a todas las que tengan en suspenso su ingreso, no admitiéndose, por ahora, ninguna de las nuevas aspirantes.

La Diputación queda enterada de un oficio en que varios diputados comunican el resultado de una visita girada para inspeccionar el externado de los acogidos del Hospicio, y se autoriza a los doctores Bravo y Alonso para que visiten, gratuitamente, a los niños acogidos en el Asilo de San José; y de otro oficio del decano del Cuerpo Médico, participando que en la enfermería de la Infancia se encuentran cinco niñas atacadas del sarampión.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Beneficencia, relativo a que en los bautizos que se verifican en la Inclusa, tanto de los niños expósitos, como de los nacidos en Maternidad, siempre que las madres de estos últimos sean católicas, al extenderse el acta se emplee la redacción según el modelo formulado por el pontificado de la moción; que cuando se trate de nacidos en Maternidad, hasta tanto que la madre no manifieste su decisión de exponer, lo no se inscriba en ningún otro libro que el de Bautismos, y que se recabe del señor Obispo de Madrid el derecho de conservar y archivar en los citados establecimientos los libros de actas de los bautizos que se celebran en la Inclusa y Casa de Maternidad, con la facultad de expedir las correspondientes certificaciones y cobrar los oportunos derechos, que ingresarán en la Caja de la Corporación.

Se concedió al contratista D. Gonzalo Sana una prórroga de dos años de licencia para terminar la variante de carretera entre Torres Laguna y Lozoya.

Se dió cuenta, llegada la hora de ruegos y preguntas, de una carta de Los Tirolenses, en que ofrece por los anuncios de las galerías de la plaza de toros 6.000 pesetas para la Beneficencia y otras 6.000 para el contratista; anulando esta oferta si llegaran a prosperar los proyectos del Sr. Alba.

El Sr. Llasera se ocupa de la reorganización de la Biblioteca Provincial en el nuevo edificio, y el Sr. De Carlos defiende la edificación por el capellán del Hospital de San Juan de Dios, respecto a ciertos beneficios que le equiparan los funcionarios administrativos de aquel establecimiento.

El Sr. Fernández Fuentes se ocupó de ciertos desperfectos observados en las balconadas de los balcones del nuevo edificio, los que aparecen agrietados, sin duda por las heladas ó por la calidad del cemento; ofreciéndole el presidente fijar su atención en este asunto.

Llegada la hora reglamentaria, se levantó la sesión.

**CALEPACCIONES ECONÓMICAS**

**MOGARES MICHÉL PERRET**

**QUEMAN POLVO DE BARBON**

**Aguinaga & Lezcano**

**Plaza de Oriente, 3.**

**DE GOBERNACION**

**Ayer al mediodía**

Las únicas noticias que el subsecretario facilitó a los periodistas fué que hoy lunes, por la mañana, llegarán al conde de Romanones y el Sr. Ruiz Jiménez, de regreso de su excursión, y que, según telegrama del gobernador de Santander, gracias al viento han quedado limpias de nieva las vías de comunicación de Reinos.

En provincias, tranquilidad absoluta.

**ACCIDENTE DEL TRABAJO**

**Panadero gravemente herido**

Al pretender trasladar de un sitio a otro una barra de cajas en la fábrica establecida en la calle de Fuencastral, 48, tropezó, cayéndose al suelo, el panadero Ramón Vela Rodríguez, de setenta y dos años, que vivía en Calvario, 13, cuarto izquierda.

Sufrió la fractura completa de la clavícula derecha, de pronóstico grave, según dictamen de los médicos de la Casa de Socorro del Hospicio, en que se le asistió.

Después fué llevado al Hospital de la Princesa, donde ocupa una cama en la sala de San Juan.

**NOTICIAS**

En el Sanatorio de Villaluz, donde había sido operado por el doctor Goyanes, ha fallecido el que fué compañero en la Prensa, ilustrado redactor de «El Liberal», D. Manuel Martínez Gutiérrez.

El entierro se celebrará mañana, a las cuatro de la tarde.

A la atribulada familia del finado enviamos nuestro pésame sincero.—R. I. P.

El jabón, la Colonia y los polvos Flores del Campo son tres poderosos auxiliares para realizar la hermosura.

Nuevamente ha sido operado el diestro florentino Ballesteros, que sufría una fiebre pertinaz y muy alarmante, teniendo en cuenta su estado.

Mediante la radiografía, se vió que tenía un foco purulento. El doctor Lozano le extrajo un trozo de costilla y le colocó una cápsula para facilitar la evacuación.

Ballesteros marchará en breve a Andalucía.

**UN ROBO**

Ayer, a las ocho y diez de la mañana, se dispuso a abrir la tienda de ultramarinos de su propiedad, sita en la calle del Labrador, número 16, Narciso Ayuso Arroyo, de veintiocho años.

Se encontró con que no tenía necesidad de hacerlo, porque unos hidromielos se le adelantaron y por medios violentos la puerta estaba de par en par.

Lo peor es que del interior de la tienda se le habían llevado unas 500 pesetas en género.

Denunció Ayuso el delito y la policía busca a los autores de él.

**Sidra Vereterra y Cangas**

Preferida por cuantos la conocen.

**Fomentad el ahorro con la famosa HUCHA AMERICANA**

Es de acero laminado y no tiene llave. Al introducir la primera moneda queda cerrada, y ya no puede abrirse hasta depositar la moneda 50. El registro señala automáticamente las monedas ahorradas.

Tiene capacidad para 300 monedas de media peseta.

**Precio, 6 pesetas.**

Para envíos por ferrocarril, agregad 1,50

**L. ASIN PALACIOS.—Preclados. núm. 23.—MADRID**



**SE ENCUENTRA USTED DECAIDO DE ANIMO, DEBIL, TRISTE Y SIN FUERZAS Y SIN APETITO? TOME USTED EL**

**VINO ONA, que fortifica los nervios.**

**VINO ONA, que da fuerza a los músculos.**

**VINO ONA, que abre el apetito.**

**VINO ONA, que vuelve el color sonrosado al rostro y da alegría al espíritu.**

**VINO ONA, que alhuenta los dolores de cabeza.**

**VINO ONA, que da salud, vigor y fuerza.**

**VINO ONA, reconocido por el mejor y más poderoso tónico por todos los médicos que lo han usado.**

**INGLATERRA Y SU COMERCIO EXTERIOR**

**NUEVA LISTA DE MERCANCIAS PROHIBIDAS**

El Gobierno de la Gran Bretaña ha decretado las siguientes adiciones a las listas de mercancías cuya importación en el Reino Unido está prohibida:

Oro manufacturado ó mo, incluyendo la moneda de oro y todos los artículos que, en parte, contengan dicho metal.

Todas las manufacturas de plata, excepto los relojes y sus cajas.

Joyas de todas clases.

Nota.—Estas prohibiciones no se extienden a las mercancías que se exporten en virtud de licencia concedida por el Board of Trade y con arreglo a los requisitos y condiciones que en la misma se especifican, ni al oro que se consigne para ser entregado y vendido al Banco de Inglaterra («Gaceta de Londres», 5 de Diciembre de 1916).

Cocaína y opio, excepto cuando sean importados en virtud de licencia de uno de los Departamentos ministeriales y conforme a las condiciones que en aquella se impongan.

Nota.—La palabra «cocaína» comprende todos los preparados, sales, derivados ó mezclas que contengan 0,1 por 100 ó más de dicha droga, ó cualquier extracto, sólido ó líquido, de la hoja de coca que contenga 0,1 por 100 ó más de la misma sustancia. La palabra «opio» comprende el opio en bruto, el pulverizado ó granulado, el preparado para fumar, y toda mezcla sólida ó fluida que contenga opio («Gaceta de Londres» de 12 de Diciembre de 1916).

Máquinas automáticas para la venta de cualquier clase de artículos.

Fusiles y carabinas de guerra.

Fusiles y carabinas, en tamaño reducido para ejercicios.

Revólveres y pistolas.

Nota.—Estas prohibiciones no se extienden a las mercancías que se importen en virtud de licencia concedida por el Board of Trade y con los requisitos y condiciones que en la misma se consignan.

Queda sin efecto la prohibición impuesta anteriormente a la importación de géneros de punto de algodón. («Gaceta de Londres» de 29 de Diciembre de 1916).

**CALEPACCIONES ECONÓMICAS**

**MOGARES MICHÉL PERRET**

**QUEMAN POLVO DE BARBON**

**Aguinaga & Lezcano**

**Plaza de Oriente, 3.**

**DE GOBERNACION**

**Ayer al mediodía**

Las únicas noticias que el subsecretario facilitó a los periodistas fué que hoy lunes, por la mañana, llegarán al conde de Romanones y el Sr. Ruiz Jiménez, de regreso de su excursión, y que, según telegrama del gobernador de Santander, gracias al viento han quedado limpias de nieva las vías de comunicación de Reinos.

En provincias, tranquilidad absoluta.

**ACCIDENTE DEL TRABAJO**

**Panadero gravemente herido**

Al pretender trasladar de un sitio a otro una barra de cajas en la fábrica establecida en la calle de Fuencastral, 48, tropezó, cayéndose al suelo, el panadero Ramón Vela Rodríguez, de setenta y dos años, que vivía en Calvario, 13, cuarto izquierda.

Sufrió la fractura completa de la clavícula derecha, de pronóstico grave, según dictamen de los médicos de la Casa de Socorro del Hospicio, en que se le asistió.

Después fué llevado al Hospital de la Princesa, donde ocupa una cama en la sala de San Juan.

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL Y CULTOS

DIA 15.—LUNES. San Pablo, primer ermitaño; San Máximo, Ob.; Santos Mauro y Alarcio, abs. y San Santa Secundina, vg. y mrr.

COMUNIONES PARA HOY

Congregación Santa Teresa de Jesús.—8,30 p.m., pajas. San Ildefonso y Santa Bárbara. Pia Unión.—8, Catedral.

DIAS DE RETIRO

Hijas de María Inmaculada para el Servicio doméstico, Fuencarral, 113. (Para señoras).—Dirigido por el Rdo. P. Juan Francisco López, S. J.

UNA FIERA

Madre desnaturalizada. Un suceso que se desarrolló anoche, á primera hora, viene á confirmar la existencia de personas que carecen de todo sentimiento noble, del más rudimentario indicio de verdadero amor, del amor paternal; personas que, por su reprochable conducta, se hacen acreedoras al desprecio.

ESPECTÁCULOS

LOS DE HOY. REAL.—9 (función cuarta de abono, primera del turno primero). El barbero de Sevilla. PRINCESA.—9,45 (función popular, á precios populares). Gente conocida.

BANCO DE ESPAÑA

Table with columns: Situación, ACTIVO, PASIVO, 13 Enero 1917, 5 Enero 1917, Pesetas. Includes sections for Oro en Caja, Tesoro público, and various financial items.

La Santa Casa de Nazaret y las Religiosas pobres

Liquidación que hace este Centro de Caridad de las cantidades recibidas y distribuidas por el mismo durante el mes de Diciembre.

Iglesia del Santísimo Cristo de la Salud

Continúa abierta la suscripción popular para la construcción de la nueva iglesia del Santísimo Cristo de la Salud. He aquí la 19.ª lista de donativos ya invertidos en la construcción del templo, cuyas obras se han paralizado por falta de recursos.

DOS HERIDOS

ACCIDENTES DEL TRABAJO. Por verdadera casualidad no ocurrió ayer un suceso que pudo muy bien haberse costado la vida al obrero Julián Moreno Carpinero, de veinticinco años, que, trabajando en la fábrica del gas, fué sepultado por un montón de carbón.

CAIDA CON SUERTE

Al objeto de pasar en el campo el día de fiesta salieron ayer, en el tren-tramvia de Pozuelo número 2.028, doña María Martín, esposa del conductor del referido convoy, don Virgilio Bajón, y acompañados de sus dos hijas, María y Julia, de diez y seis y seis años, respectivamente.

IMPRESA RENACIMIENTO

San Marcos, 42.—Teléfono 4.987.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE BUENOS AIRES. Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 y de Montevideo el 3.

HERNIADOS!

La demostración más elocuente de lo que es el VENDAJE PINKER (Alemania) es la ofrece el hecho de ser el ÚNICO en el mundo que se envía á los señores médicos, siempre que lo necesitan, para que lo apliquen, y DESPUÉS de aprobar su aceptación, giran su importe, y al recibirlo no les piden, tienen derecho á la devolución del dinero. Para hacer los pedidos hay que atender á las indicaciones de nuestro Catálogo, que se envía gratis á quien lo pide. Curación rápida en los niños con nuestro «VENDAJE INFANTIL». Corresponsario en España: F. Codóbar (patente número 59.224). Despacho-Consultorio: San Vicente, 111, VALENCIA.

EL DEBATE

Table with columns: TARIFA DE PUBLICIDAD, Pesetas. Includes rates for Comunicados, Artículos industriales, Entrefiletos, etc.

Patriotismo y civismo

Se ha puesto á la venta, al precio de 50 céntimos, la conferencia inaugural del curso organizado por la Juventud Maurista, pronunciada por el distinguido Sr. D. Antonio Góicoechea sobre el tema «Patriotismo y civismo».

VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTIN ROIZ DE GAONA VITORIA. Filtro Cardenal. EL MEJOR SIN DUDA. Se vende en la Cooperación Médica Española. Gran Vía, 15.

ESENCIAS

Perfumes. Productos químicos. Colorantes. Indisovinos. Vainilla en barra. Ernst Ballenbach. Universidad, 15 BARCELONA.

Joyería EL SOL

J. PENALVER. Proveedor de la Real Casa y única oficial del Ministerio de la Guerra. Alhajas de todas clases y precios. Pidan condiciones de venta. MAYOR, 46.

POZOS ARTESIANOS

Molinos. ESCOBAR. Grandes premios. Alberto Escobar. CUARTE, 54 VALENCIA.

A. IBÁÑEZ

Corredor de fincas colegiado y Agente oficial del Banco Hipotecario. Tiene encargo de vender varias casas en Madrid, rebajadas por 100 renta, capitalizadas al 6, 7 y 8 por 100 libre, según gustos. Compra y venta de fincas rústicas y urbanas en toda España. Se administran casas en Madrid con toda clase de garantías, penas y metálica. Honorarios muy módicos. Consultas gratis. Oficinas: Figueras, 4, principal, de tres á seis. Teléfono 2.628.

TASO DEL ESTÓMAGO

TÓNICO-DIGESTIVO Y ANTIGASTRALGICO. Cura más pronto y mejor que ningún otro remedio, porque contiene narcótico ni calmante alguno, cuya fórmula de composición (inofensiva) consta en los envases y prospectos.

CASA L. DIEZ GALLO

Adopte usted para su consumo los incomparables chocolates, Bombones y caramelos. Cafés selectos desde 4,50 á 8 pesetas kilo. Costanilla de los Angeles, 15. Teléfono 1.352. Sucursal: Luchana: 6. Teléfono 1.831.

BODAS

Se desea comprar máquina de escribir usada. Se ofrece toda clase de obreros, de uno y del otro sexo. Servicio gratuito. Carrera San Jerónimo, 2. Horas: de siete á ocho.

OPOSICIONES POLICIA

Preparación por dos ex funcionarios del Cuerpo. Abogados: exámenes resultados oposiciones pasadas. Plaza San Miguel, número 4. De cinco á nueve y media.

ANUNCIOS BREVES Y ECONÓMICOS

COMPRAS. FOTOGRAFOS. Compra, vendo, máquinas, prismáticos, objetivos. Serna, Hortaleza, 9, tienda. FABRICA paraguas Arroyo. Barquillo, 9. OFRECESE señora extranjera dar lecciones de alemán, inglés y francés, particular ó colegio. Razón: en esta Admon. (A).

AGUA DE SOLARES

A todo el mundo interesa conocer Los grandes almacenes de LA BRASILEÑA La casa más importante de España. Precios baratísimos, dadas las circunstancias actuales; lean la adjunta nota de precios. 100, Fuencarral, 100. «La Brasileña». Precios fijos. Teléfono 4.765. Damisetas punto inglés, Sra., á 0,90; Camisas Sra. bordadas, 1,30; Paños para abrigos, metro, 3,50; Capas de los Pirineos, 3,50; Blusas franela, Sra., á 1,50; Chalecos Bayona, hombre, á 1,90; Camisas franela, á 1,10.